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Так считает наш Президент. «Я хочу об-
ратиться к людям: прекратите в своих 
квартирах, гаражах и подвалах создавать 
склады. Пожалуйста, не вывозите из ма-
газинов под свои кровати. Мы обеспечим 
столько, сколько вам необходимо каждый 
день», – цитирует высказывание главы го-
сударства на совещании по ситуации на 
потребительском и валютном рынках 27 
мая агентство Интерфакс. Президент так-
же пообещал, что «всякий рост цен с сегод-
няшнего дня должен жесточайшим обра-
зом пресекаться». По мнению Лукашенко, 
в этом и состоит «вся рыночная мера». 

Гарант стабильности – 
огород
Цитату о складах под кроватями повто-

рял корреспонденту «ВК» едва ли не каж-
дый, с кем удалось поговорить воскресным 
утром 29 мая в одном из витебских супер-
маркетов. Кто с улыбкой, а кто и с обидой…

Пенсионерка галина петровна, при-
остановившаяся у полок с подорожав-
шим с 28 мая сахаром (теперь – 4 600 ру-
блей за 1 кг) с удовлетворением отмети-
ла, что сахар вообще появился на при-
лавках: «А то зашла в какой-то день до 
подорожания – сахару нет. Его, видимо, 

специально придерживали, чтобы уже 
по новой цене пустить. Но сейчас я не за 
ним. Вот пришла, хотела купить себе 
закаточные крышки, но их нет. Здесь 
раньше были по 280 рублей, а на рынке 
они куда дороже – по 350, а теперь, мо-
жет быть, и больше».

Ситуацию с ростом цен Галина Петров-
на называет безобразием: «Не знаю, кто 
здесь виноватый. Но власти на себя вину 
не возьмут! Это мы все такие плохие: бе-
рем всё – и под кровати, и в гаражи…» 

Признается, что кое-какие запасы 
сделала и она: сахар, соль, раститель-

ное масло. «Ну, а как быть? Вот если 
мне надо конвер т купить, так он уже 
500 рублей стоит. Сколько я живу – это 
впервые такое. А кому пожаловаться? 
Некому», – сетует пенсионерка. 

Гарантом стабильности лично для нее 
является огород возле не достроенного 
в пригороде дома, где уже посеяны ка-
пуста, морковь, лук, помидоры, огур-
цы и «шесть бороздёночек картофеля». 
«Когда есть кусочек земли – так и де-
вальвация не страшна», – делится Гали-
на Петровна.

окончание на 3 странице.

Пресловутая  
белорусская стабильность 
накрылась медным тазом.  
И оказалось, что таз  
на эту самую  
незыблемую стабильность 
накинул  
не кто иной,  
как сам белорусский народ, 
устроивший под своими 
кроватями и диванами 
склады для вывезенных  
из супермаркетов  
продуктов питания…

Экономика полезла под кровать…

последний  
   звонок

продолжение темы на 7-й странице.
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нацбанк  
повысил ставку

С 1 июня ставка рефинансирования 
Национального банка Республики Беларусь 
выросла на 2 процентных пункта  
и составила 16 процентов годовых.

Соответствующее постановление было принято Правлением националь-
ного банка 30 мая «с учетом продолжающегося роста потребительских цен 
и высоких инфляционных ожиданий».

«Очередное повышение ставки рефинансирования, а соответственно и про-
центной ставки по депозитам, направлено на увеличение доходности по вкла-
дам в белорусских рублях и усиление защиты рублевых сбережений в банках от 
инфляции. Национальный банк и далее продолжит уделять пристальное вни-
мание сохранности и привлекательности рублевых вкладов населения и орга-
низаций в банках», – сообщает управление информации нацбанка.

Между тем, предложение валюты в банках не увеличилось, и люди по-
прежнему простаивают за ней в очередях. Иформационные агентства сооб-
щили во вторник о том, что председатель нацбанка Петр Прокопович вновь 
ушел на больничный…

станислав пашкевИч

падвышаюць пенсіі
1 чэрвеня ў Беларусі на 13,7% павялічылі пенсіі.

Указ № 215 “Аб павышэнні працоўных пэнсій” Прэзідэнт краіны падпісаў 
26 мая. Пераразлік працоўных пенсій будзе зроблены, зыходзячы з сярэдніх 
заробкаў працаўнікоў за I квартал 2011 году. Апошні раз пенсіі падвышаліся 
ў лістападзе 2010 года.

Адначасова ў мэтах дадатковай падтрымкі атрымальнікаў мінімальных 
працоўных пенсій 1 чэрвеня 2011 павялічаць і даплату да такіх пенсій – з 
15% да 20%. Такім чынам, пенсіі ў сярэднім вырастуць на 13,7% (на 80,5 тыс. 
рублёў) да 669,8 тыс. рублёў.

Пераразлік працоўных пенсій будуць, магчыма, здзейснены ў жніўні 
і ў лістападзе – сыходзячы з памераў сярэдніх заробкаў за другі і трэці 
кварталы. Прынамсі, аб такім намеры заявіў нядаўна прэм’ер-міністр 
міхаіл мясіковіч. 

стась пашкевіч

не ешь  
немецкий оГурец!

Минздрав рекомендует воздержаться  
от употребления в пищу овощей, поступающих  
из Германии, а белорусам, находящимся  
в этой стране, – не употреблять овощи  
без предварительной термической обработки.

Как сообщается в пресс-релизе Министерства Здравоохранения Белару-
си, в Германии практически во всех её федеральных землях зарегистриро-
ваны случаи острой кишечной инфекции, вызванной кишечной палочкой 
E. сoli. Уже официально объявлено о первых случаях смерти от этой инфек-
ции, называемой эшерихиоз. Жертвами стали два человека в северных зем-
лях Германии. Разносчиком инфекции в этих случаях были огурцы из испан-
ских провинций Альмерия и Малага.

но одним из основных путей передачи инфекции являются близкие кон-
такты людей, отмечается в пресс-релизе.

Симптомы болезней, вызываемых бактериями E. coli, включают абдоми-
нальные спазмы и диарею, которая в некоторых случаях может быть крова-
вой. Возможны жар и рвота.

Минздрав советует овощи, фрукты, зелень тщательно мыть проточной во-
дой, а после ошпаривать кипятком или кипяченой водой. А также – не при-
обретать продукты питания у случайных лиц. 

григорий грак

«Данные судебные процессы еще раз под-
черкнули полную зависимость судебной 
системы в Беларуси от исполнительной 
власти, а давление и лишение лицензий 
Министерством юстиции ряда адвока-
тов, принимавших участие в деле, сви-
детельствуют об отсутствии инсти-
тута независимой адвокатуры. Дан-
ные обстоятельства свидетельствуют 
об отсутствии доступа осужденных к 
справедливому и независимому судебно-
му разбирательству», – считают право-
защитники. 

Во время предварительного следствия 
были нарушены права на защиту, не со-
блюдался принцип презумпции невино-
вности, использовались действия непро-
цессуального характера, пытки и иные 
жестокие, бесчеловечные виды обраще-
ния, которые унижают человеческое до-
стоинство, утверждается в Оценке. Ха-
рактер проведения предварительного 
следствия и судов по данным уголовным 

делам ярко свидетельствует об их полити-
ческом характере.

И далее: «Продолжительность данных 
противоправных действий, количество 
задействованных в них лиц, размер при-
чиненного ущерба не позволяют гово-
рить о наличии массовых беспорядков на 
пл. Независимости и, соответственно, 
об участии лиц, которые привлекаются 
к уголовной ответственности, в массо-
вых беспорядках».

«Весна» указывает на «абсолютно непро-
порциональный характер» действий ми-
лиции по разгону мирного собрания, кото-
рые отметились безосновательной жесто-
костью в отношении демонстрантов.

Вынесенные приговоры по уголовным 
делам по ч.ч.1, 2 ст. 293 и ч. 1 ст. 342 УК 
РБ правозащитный центр признает неза-
конными и требует их отмены или пере-
смотра. «Все осужденные по данным уго-
ловным делам признаются нами полити-
ческими заключенными. Правозащит-

ный центр «Вясна» требует их немед-
ленного освобождения», – говорится в до-
кументе.

напомним, что 26 мая были озвучены 
очередные приговоры участникам Пло-
щади. Суд Ленинского района Минска 
признал экс-кандидатов в президенты 
Беларуси николая статкевича и дми-
трия усса виновными в организации 
массовых беспорядков 19 декабря и при-
говорил их к 6 и 5,5 годам лишения сво-
боды с отбыванием наказания в колонии 
усиленного режима. Экс-милиционер 
александр класковский приговорен к 
5 годам лишения свободы с отбыванием 
наказания в колонии усиленного режи-
ма. Суд также приговорил обвиняемых 
по ч.2 ст. 293 УК («участие в массовых 
беспорядках») александра квяткевича 
– к 3,5 годам лишения свободы, дмитрия 
буланова – к 3 годам, артема грибкова – 
к 4 годам лишения свободы.

кастусь паланец

Как сообщает пресс-служба МЧС, 
возгорание утеплителя (400 кв. м) 
произошло в здании холодильной 
установки. Чтобы локализовать и 
ликвидировать пожар, потребова-
лось полтора часа. Увы, четверых 
человек спасти не удалось. Погиб-
шие (трое мужчин и женщина) име-
ли возможность спастись, но вме-
сто этого пытались самостоятельно 
потушить возгорание.

По предварительным данным, 
причиной пожара могло стать на-
рушение противопожарных тре-
бований при проведении огневых 
работ (в цехе велся ремонт).

По некоторым версиям, выдви-
нутым самими сотрудниками 
комбината, погибшие могли быть 
заперты в цеху. Двери во время 
рабочего дня могли запирать, что-
бы предотвратить хищение про-
дукции. Это противоречило всем 
правилам пожарной безопасно-
сти. Ведется следствие.

григорий грак,  
фото мчс

у закона нет «своих» 
и «чужих»

Правозащитник гражданской кампании «Наш Дом» павел левинов  
был опрошен по факту его заявления,  
в котором он просит привлечь к административной ответственности 
гражданина республики Беларусь а. г лукашенко. 

советы  
правозащитника

ПАВеЛ ЛеВИнОВ

вопрос: можно ли купить  
неприватизированную квартиру?  
елена, орша.
ответ: нельзя, поскольку она принад-

лежит государству. Граждане ее занима-
ют по договору найма и не могут распо-
ряжаться собственностью государства. 
Другое дело, если вы хотите ее купить у 
человека, у которого нет денег на прива-
тизацию данного жилья. В этом случае 
попробуйте договориться с ним о том, 
что вы сначала поможете ему выкупить 
квартиру у государства, а потом уже сами 
будете ее покупать у него.

вопрос: отец взял кредит в банке, но 
недавно он умер. должен ли наследник 
выплачивать кредит дальше?  
евгений, витебск.
ответ: В том случае, если наследник по-

лучил свидетельство о праве на наслед-
ство, то он принял, помимо имущества, 
и долги наследодателя. Долги по кредиту 
также включаются в состав наследства. В 
течение шести месяцев со дня смерти отца 
наследник вправе отказаться от наслед-
ства. В таком случае он отказываетесь не 
только от долга, но и от всего причитаю-
щего ему наследства.

Причиной для заявления послужи-
ло то, что, находясь 26 апреля 2011 
года в г. наровля (Гомельская обл.), 
Александр Лукашенко публично зая-
вил: «Что касается таких козлов, как 
Баррозу...». 

В своем заявлении Левинов привел 
пример, где судья суда Железнодо-
рожного района г. Витебска в. шика-
рев в постановлении от 25 августа 2010 
г. квалифицировал слово «козел» как 
оскорбление, которое унижает честь 
и достоинство личности, выраженное 
в неприличной форме, и подверг граж-

данина виктора ремнёва за подоб-
ные высказывания штрафу в размере 
25 базовых величин. Судья Витебского 
областного суда И. смолякова и зам. 
Председателя Верховного Суда в. ка-
линкович оснований к отмене этого 
постановления не нашли.

Участковый, майор а. лисиченок, 
по запросу наровлянского РОВД ис-
кал ответ на два вопроса: откуда Ле-
винову известно об этом инциденте, и 
является ли Жозе Баррозу должност-
ным лицом Республики Беларусь?

Павел Левинов пояснил участково-

му, что о факте узнал, отбывая адми-
нистративный арест, от сотрудников 
ЦИП Минскгорисполкома 27 апре-
ля и убедился в достоверности ин-
формации, просмотрев на сайте Бел-
телерадиокомпании ролик. Следом 
он раскрыл участковому «тайну», что 
КоАП РБ не разделяет должностных 
лиц на «своих и чужих».

Сейчас и Левинов, и, видимо, сам 
участковый с нетерпением ждут от-
вета от начальника наровлянского 
РОВД.

лев павлов

такой суд…
Судебные процессы по делу «19 декабря» носили заранее предопределенный 
характер и обвинительный уклон – к такому выводу в своей оценке, 
опубликованной на сайте организации, пришел правозащитный центр «Весна».

поГибли в оГне
Четыре человека погибли на пожаре,  
вспыхнувшем 24 мая на Оршанском мясоконсервном комбинате.



2 Июня 2011 № 16 (75) 3

окончание. начало на 1-й странице.
К тому же «у мужа дочери тетя в деревне живет, а у нее корова», поэтому семь с по-

ловиной литров молока и литр сметаны, переданные в начале недели из деревни, во 
многом нейтрализуют нервозность, возникшую в связи с ростом цен на сельскохозяй-
ственную продукцию. 

Пенсия Галины Петровны (если обещание заместителя министра экономики Ан-
дрея Тура о повышении пенсий с 1 июня осуществится) вырастет, по ее расчетам, на 
тысяч 80 – до 800 тыс. рублей. А считать собеседница «ВК» умеет – в свое время рабо-
тала бухгалтером. «Ну и что за тех лишних 80 тысяч купишь? Ничего! Если цены не 
остановятся – то и маловато будет этой пенсии, ведь и за квартиру надо платить. 
Так что хорошо, что у нас этот огород есть...» – заключила пенсионерка.
«а нам-то что?..»
А вот еще одна пенсионерка (по счастливой случайности, тоже бывший бухгалтер) 

елена денисовна так возмутилась предположением корреспондента «ВК», процити-
ровавшего с оглядкой по сторонам высказывание Президента о складах под кроватя-
ми, что пригласила его домой, дабы показать, что «все запасы хранятся на кухне». Во-
лей-неволей пришлось исполнить роль сотрудника госконтроля. 

«Не, я не вхожу в этот процент, который запасы создает под диванами. Я другого 
строя, – убеждала елена Денисовна. – Вот мои запасы. У меня всё должно быть хотя бы 
по 1 кг. Интересно, а что больше надо? Ну, есть же и рис, и гречка, и макароны разных ви-
дов. А тут у меня кофе, сахар, чай. Два килограмма сахара купила. А вот спичек чего-то 
больше взяла, но это не про запас – просто забылась, что у меня две упаковки уже были. 
Можете и в холодильник заглянуть. Маловато? Так я это и за месяц не съем – одна живу». 

елена Денисовна солидарна с Президентом в том, что паникёров в нашей стране 
хватает, но, не входя в эту позорную когорту, она считает, что пенсионерам повыше-
ние цен должно быть «безразлично»: «Ну, есть такие, которые мясо по 10 кг берут. Я 
согласна с Президентом. Есть паникёры такие. Я вот покупаю курицу на килограмма 
два – этого на месяц хватит. Я не знаю, чего панику создавать такую. Я думаю, что 
пенсионерам это безразлично – пенсию мы получаем достаточную. Может, они вну-
ков или детей содержат на своей шее? У меня вот два сына – они сами себя содержат».

Тема современной молодежи оказывается болезненной. «Знаете, как я всегда говорю? 
Голодных пенсионеров я не видела, чтоб на улице валялись, а вот пьяных парней и девушек 
видела. А молодежь должна пахать. Вон мой сын хочет работать – так ездит в Москву и 
вкалывает там по 12 часов, потому что хочет заработать. Токари, фрезеровщики, раз-
ные специальности требуются. Никто из молодежи не хочет идти, а хочет, чтоб сразу 
и много и чтоб вообще никакой работы...» – высказывается пенсионерка. 

О водке, вносящей разлад в дело воспитания подрастающего поколения, которая, 
кстати говоря, с 25 мая подорожала на 10%, наша собеседница ничего говорить не за-
хотела, кроме лаконичного, «а нам-то что?...».

В витебских продовольственных магазинах (по крайней мере, в минувшее воскресенье), в 
отличие от магазинов бытовой техники, товаров и вправду «было обеспечено столько, сколь-
ко необходимо». Разве что отсутствовали куры и чай «Ахмад», да кусалась ценой египетская 
картошка. Чего не было – так это ощущения стабильности и покоя. Когда хлеб и бутылка 
«чернила» стоят примерно одинаково, а кошелёк истощился до предела – не до покоя. И на-
верняка причина некоторой, мягко говоря, растерянности потребителей состоит не в отлы-
нивающей молодежи и отнюдь не в складах сухарей и соли под нашими кроватями…

Хлеб «Старажытны Віцебск», 1 кг . . 3 110
Хлеб «новаторски й особый»  . . . . . . .2 830
Батон молочный, 0,5 кг . . . . . . . . . . . . . . . . .2 240
Сухари «Дюймовочка», 250 г . . . . . . . . .2 810
Картофель свежий, Польша, 1 кг . . .3 120
Картофель свежий, египет,1 кг . . . . .5 200
Кровяная колбаса, 1 кг . . . . . . . . . . . . . . . . .4 710
Колбаса «Докторская  
Экстра», 1 кг . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 18 190
набор для супа с крылом, 1 кг . . . . . . .9 000
Бедро цыплят бройлерных, 1 кг  . . . 19 000
Котлета «Папараць кветка», 105 г . . .2 830
Макаронные изделия спагетти 
«Белорусская Пастораль», 900 г. . . . .3 230
Крупа гречневая, ядрица, 900 г. . . . 16 960 
Крупа перловая №1, 500 г . . . . . . . . . . . . . .1 220
Горох цельный, 1 кг . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .2 940
Сахар, 1 кг . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .4 600
Огурцы «Барселона», 1 кг . . . . . . . . . . . . .8 900
Помидоры  
«Жеронимо», Рудаково, 1 кг  . . . . . . . . .8 940
Капуста белокачанная,  
Польша, 1 кг . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .6 930

яблоко «Холстер», Польша . . . . . . . . . 14 440
Молоко «Вкусное», питьевое  
пастеризованное, 1,7%, 1 л . . . . . . . . . . . .1 500
Биокефир «Энергия дня»,  
1%, 0,5 л  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .1 310
Сметана «Брест-Литовская»,  
500 г, 20%. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .3 410
Сыр сливочный (Толочин),  
1 кг, 50% . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 23 320
Кофе «Жокей классический», 

100 г . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 10 540
250 г . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 25 340

Чай «Брук Бонд»,  
черный листовой, 250 г . . . . . . . . . . . . . . . 10 900
Вино «Ударное»,  
сахар 60 г/л, 18% . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .3 380
Вино «Задорное», плодовое  
крепленое ароматизированное  
специальной технологии 18% . . . . . . .3 680
Водка «Комбат» . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .9 820
Водка «Житница» . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 10 000
Бумага туалетная  
«Зебра Эконом» . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .1 660

прейскурант «вк»
(цены на 29 мая в одном из витебских супермаркетах, в рублях)

Экономика  
полезла  
под кровать…

кастусь паланец, фото автора

По прибытии дизеля на смоленский 
пригородный вокзал нашего люда вы-
сыпало из него сравнительно немно-
го – день был будний. Витебские жен-
щины, в основном пенсионерки, уже 
в 150 м от вокзала по обеим сторонам 
тротуара образовали небольшую тор-
говую цепочку. Почти половина из них 
предлагали сезонный товар – рассаду 
помидоров, капусты. некоторые стоя-
ли на обочине оптового рынка и торго-
вали привезенными мясопродуктами: 
свиным рагу, копченостями… За ки-
лограмм копченой свинины брали по 

155-160 российских рублей, в Витебске 
розничная цена этого товара – не более 
24-25 тысяч за кг – навар небольшой.

на смоленском оптовом продукто-
вом рынке я изучил цены на продукты 
(указаны в российских рублях; 1 руб. 
РФ = примерно, 175 белорусским):
сосиски/ сардельки (кг) – 58-60; сельдь  
мороженая (кг) – 55-60; мойва мороженая 
(кг) – 38-40; яйцо куриное (дес) – 27; куры 
бройлеры витебские (кг) – 88; куры брой-
леры российские (кг) – 93-100; окороч-
ка витебские (кг) – 87; крыло (кг) – 106; 
бедрышки (кг) – 130; подсолнечное мас-

ло (1 л) – 52-61; консервы рыбные – скум-
брия, сардина, сельдь, килька – (за банку 
240г) – 23-35; молоко сгущенное (банка) 
– 30-40; говяжья тушенка (в банке 550г) – 
55-62; чай (100г.) – 35-50; гречка (0,9 кг) – 
94; перловка (0,9 кг) – 20; пшено (0,9кг) – 
51; рис (0,9 кг) – 27-34; фасоль (0,9 кг) – 45-
48; горох ( 0,9 кг) – 21; картофель из Бела-
руси ( кг) – 27, из египта (кг) – 38; огурцы 
свежие (кг) – 85; апельсины (кг) – 60.

(На овощи и фрукты даны смолен-
ские розничные цены из уличного ларь-
ка «Витамин» – авт.). 

окончание на 4 странице.

европейские страны по уровню про-
житочного минимума* делятся на 3 
группы: высокая, средняя и низкая. В 
Люксембурге, например, прожиточ-
ный минимум в среднем составляет 
1700 евро (примерно 2430 долларов) 
в месяц, Бельгии – 1600 евро (2290$), 
Франции – 1500 евро (2145 $), Велико-
британии – 1200 евро (1715 $). Сред-
ний прожиточный минимум – 500-
1000 евро (715-1430 $) – установлен в 
таких странах как Португалия, Слове-
ния, Мальта. В странах Прибалтики, 
Чехии, Польши зафиксирован низкий 
прожиточный минимум – от 136 евро 
до 500 евро в месяц (195-715 $). Как ви-
дим, ни России, ни Украины, ни Бела-
руси нет даже в 3 группе.

Что ж, полюбопытствуем и попробуем 
понять, как с минимальными зарплата-
ми «выживают» граждане других стран. 
сша: автомобиль 
за два месяца 
Как известно, в Штатах вообще нет 

такого понятия, как прожиточный ми-
нимум. У них законодательно закре-
плена в каждом штате ставка поча-
совой оплаты труда. То есть, работая 
уборщиком полный рабочий день, за-
платив все налоги, работник получает 
на руки «чистыми» 750-800 долларов. 
Снять недорогую, но чистенькую квар-
тиру можно за 350 долларов. Прав-
да, в районе, где много афроамерикан-
цев, мексиканцев и выходцев из пост-
советского пространства – ну и что? За 
1000 долларов можно приобрести «бэ-
ушную» машину (по нашим меркам – в 
достаточно неплохом состоянии). еще 
хватает на еду, одежду и топливо.

но, как утверждают люди с опытом, 
так живут лишь ранее осужденные или 
нелегальные мигранты, которые про-
сто не имеют возможности найти нор-
мальную работу. У нас, заметьте, так 
живут дети депутатов! Итог: работник 
в США может позволить себе, как ми-
нимум, питание, одежду, аренду квар-
тиры, подержанный автомобиль.
Франция:  
два автомобиля  
за три месяца
Прожиточный минимум в стране 

моды и вина составляет 1500 евро в ме-
сяц (2145 $). неплохую и недорогую 
квартиру можно арендовать за 500–
700 евро в месяц (715-1000 $). И это не 
на краю города, а в нормальном райо-
не. Денег вам также хватит на питание 
(временами и в ресторане – 40-60 евро 
(57-85 $), одежду, даже развлечения. 
Подержанный автомобиль, например 

«Peugeot 306» 1998 года выпуска, мож-
но купить за 2000 евро (2860$). Фран-
цузам прожиточный минимум позво-
ляет поход в парикмахерскую и даже 
покупку корма для животных.

Итог: за прожиточный минимум во 
Франции можно арендовать неплохую 
квартиру, питаться, одеваться, развле-
каться и ездить на работу на автомоби-
ле. еще и на море в ниццу отправиться 
(там, между прочим, бесплатные музеи).
великобритания: 
жить – здесь,  
за автомобилем –  
во Францию!
на Туманном Альбионе прожиточ-

ный минимум зафиксирован на уров-
не 1200 евро (1715 $). Что может полу-
чить человек, который живет на прожи-
точный минимум в этой стране? Квар-
тиру – комната, спальня, санузел – мож-
но снять за 650–750 евро (930-1070 $). 
Это в столице страны – Лондоне. По 
подсчетам экспертов, недельный запас 
продуктов питания (а в Англии в про-
довольственную корзину включено 30 
блюд), предметы личной гигиены и ус-
луги прачечной составляет 35 евро на 
человека (50 $). В месяц соответственно 
– 140 евро (200 $). несложные подсчеты 
показывают, что «свободными» оста-
ются, по меньшей мере, 255 евро (365 $). 
если покупать одежду и обувь на рас-
продажах или на субботних ярмарках, 
которые достаточно часто проходят во 
всех частях Объединенного Королев-
ства, то проблем с обитанием на «мини-
муме» не возникает. Кстати, продоволь-
ственная корзина здесь предусматрива-
ет деньги даже на культурно-развлека-
тельные мероприятия. А если затянуть 
пояс потуже и несколько месяцев от-
кладывать деньги, то и во Францию за 
автомобилем сгонять можно.

Итог: в Великобритании на прожиточ-
ный минимум можно арендовать квар-
тиру в Лондоне, питаться, пользовать-
ся услугами прачечной, дешево одевать-
ся. А при большом желании за несколько 
месяцев приобрести автомобиль.
украина: вы шутите? 
какой автомобиль?!
В Украине прожиточный минимум 

составляет 940 гривен – около 117,5 $. 
Дальше грустная статистика: кварти-
ру во Львове (а я даже не заикаюсь о сто-
лице) можно снять, по меньшей мере, за 
800 гривен (100 $) – это, если очень пове-
зет. Поесть в обычном недорогом кафе – 
примерно 30 гривен (3,75 $). В месяц – 900 
гривен (112,5 $). Стоит ли говорить об ав-
томобиле? Хотя бы за 2500 долларов?

По очень скромным подсчетам, что-
бы купить лишь самую необходимую 
еду на неделю, нужно иметь минимум 
264 гривны (33 $). Умножаем на четы-
ре – 1056 гривен (132 $). Это, не учиты-
вая транспорт, Интернет, коммунал-
ку и подарок девушке или друзьям на 
день рождения.

Итог: зачем?
беларусь: ...............
Постановлением Совета Министров 

Республики Беларусь № 553 от 28 апре-
ля 2011 г. утверждены следующие раз-
меры бюджета прожиточного мини-
мума в среднем на душу населения и 
по основным социально-демографи-
ческим группам в ценах марта 2011 г. 
в расчете на один месяц на период с 1 
мая 2011 г. по 31 июля 2011 г.: в среднем 
на душу населения – 343260 руб. (113 $ 
ранее и 68 $ ныне); для трудоспособно-
го населения – 373260 руб.; для пенсио-
неров – 294210 руб.; для детей-студен-
тов – 342370 руб.; для детей в возрасте 
от 6 до 18 лет – 377730 руб.; для детей 
в возрасте 3 до 6 лет – 366220 руб.; для 
детей в возрасте до 3 лет – 289430 руб. 

Структура бюджета прожиточного 
минимума в среднем на душу населе-
ния в ценах марта 2011 года по статьям 
расходов: продукты питания – 57,0%; 
плата за пользование жилым помеще-
нием и коммунальные услуги – 14,6%; 
предметы гардероба – 16,4%; бытовые 
и транспортные услуги – 5,6%; товары 
бытового и хозяйственного назначе-
ния – 3,9%; взносы и платежи – 0,8%; 
предметы первой необходимости, са-
нитарии и лекарства – 1,8%.

Каждый из Вас с легкостью может под-
считать, сколько ему надо денег, чтобы 
жить хотя бы не впроголодь на 68 долла-
ров в нынешних условиях при росте цен 
за последний месяц почти на 50%…

В действительности среди моих и Ва-
ших знакомых мало найдется таких, 
которые живут на прожиточный ми-
нимум. Однако если взглянуть немно-
го дальше круга своего общения, то 
станет понятно, что такая жизнь – ре-
альность для миллионов людей. 

* Бюджет прожиточного минимума 
представляет собой стоимостную ве-
личину минимального набора матери-
альных благ и услуг, необходимых для 
обеспечения жизнедеятельности чело-
века и сохранения его здоровья, а также 
обязательные платежи и взносы. Он 
рассчитывается в среднем на душу на-
селения и по основным социально-демо-
графическим группам.

олег васылышИн, львов

что почём у наших соседей
На пару дней съездил в Смоленск – город-побратим Витебска.

красиво жить…  
не дают!

(реалии прожиточноГо минимума)
По методике ООН,  
признанной международной границей, ниже которой начинается бедность,  
считается сумма, эквивалентная 17-ти долларам в день  
или 510-ти долларам в месяц! 
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что  
почём  
у наших 
соседей
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Розничные цены на смоленские про-
дукты из этой таблицы будут выше на 
15-25%. Путем сравнения можно сделать 
вывод, что после девальвации белорус-
ского рубля витебские розничные цены 
пока не превышают смоленских оптовых 
и даже стали немного ниже. Учитывая, 
что покупательская способность наше-
го «зайчика» упала более чем в 1,5 раза, а 
продукты у нас пока дешевле, чем в Рос-
сии, то россияне теперь на свой рубль 
смогут у нас купить в 1,5 раза больше, 
чем прежде. Поэтому скоро, наверное, 
уже в июне, в Беларуси грядет очередное 
повышение цен на продукты. Как всег-
да, в наших же интересах – «чтобы от 
нас не вывозили». Повышение цен в Бе-
ларуси беспокоит не только ее жителей, 
но и смолян – им станут менее доступны 
наши подорожавшие товары и продук-
ты. Теперь россиянам нет нужды вывоз-
ить наш сахар по 5 тыс. руб. за кг при та-
кой же розничной цене на российский.

ну, а стоимость российских товаров 
и продуктов для нас, конечно, возросла 
пропорционально падению курса наше-
го рубля. Правда, пока в Смоленске де-
шевле электроника: мне удалось купить 
новый ноутбук с экраном 15,6 дюйма и 
памятью 320 Гб всего за 12,5 тыс. россий-
ских рублей. В Витебске аналогичный 
товар в 1,5 раза дороже.

А зарплаты и пенсии в России поболь-
ше, чем у нас. Покажу это на примере се-
мьи моих смоленских родственников. 
Дочь-библиотекарь – зарплата (ежеме-
сячная) 8 тысяч; пенсия ее матери (быв-
шая рабочая фабрики) – 8,7 тысячи плюс 
ежевечерне подрабатывает техничкой 
в школе по 3 часа (еще 5 тысяч в месяц); 
пенсия отца (бывший экскаваторщик на 
стройке) – 8,5 тыс.; зарплата сына (су-
дебный пристав) – 13 тысяч. Муж доче-
ри отработал несколько лет у предпри-
нимателя в деревообработке, был недо-
волен зарплатой в 10 тысяч и перешел 
недавно ставить заборы и крыть крыши 
из металлопрофиля. Сейчас зарабатыва-
ет по тысяче рублей «чистыми» ежеднев-
но. Теперь умножьте эти пенсии и зар-
платы на курс российского рубля к на-
шему (в 1,75 раза) и вы поймете, что ста-
новится привлекательным вариант: ра-
ботать поблизости в России и зарплату 
в российских рублях обменивать на бе-
лорусские рубли, чтобы покупать бело-
русские продукты и товары. Говорят, что 
приток витебских строителей на смолен-
ские стройки после обвала белорусского 
рубля увеличился, тем более что на на-
ших стройках намечается спад.

Интересно, что теще моего смоленско-
го родственника (ей уже 85 лет, прожи-
вает в деревне на Смоленщине), как вдо-
ве умершего 3 года назад участника во-
йны, в 2010 г. выделили бесплатный жи-
лищный целевой сертификат в 840 ты-
сяч российских рублей. Этой суммы 
хватило купить однокомнатную малосе-
мейку в Смоленске. В Беларуси я о такой 
льготе не слышал.

Из смоленских газет я узнал, что пере-
расчет пенсий происходит в России каж-
дый раз после увеличения инфляции на 
6%. С 1 января 2011г. величина ежеме-
сячного прожиточного минимума для 
смоленских пенсионеров установлена в 
4783 рубля, и если пенсия неработающе-
го пенсионера меньше этой суммы, то по 
федеральному закону пенсионеру пола-
гается социальная доплата до величины 
прожиточного минимума. 

ну, а белорусским пенсионерам, по-
сле майского «девальвеца» рубля обеща-
ют в июне прибавку к трудовым пенсиям 
до 15% – почти на 90 тысяч рублей. ну, 
как тут не захлопать в ладоши от благо-
дарности…

владимир Иванов

центр истязаний и пыток
Философия существования этого заведения до конца 

неясна. Пару лет назад мы (в том числе и «Курьер») пу-
тем обращения в Министерство внутренних дел пыта-
лись узнать великий смысл так называемых «суток». нам 
объяснили: смысл в изоляции. Предполагается, видимо, 
что «засуженный» сидит сутки и думает о бренном в этом 
мире. И исправляется, исправляется, исправляется...

но никто не обязывает милицию заниматься в этом 
центре пытками. Это они уже по своей воле. После суда 
меня не доставили в ЦИП сразу, а вернули во Фрунзен-
ский РУВД, где еще раз поместили в «холодильник» 
(чтобы я основательно возненавидел милицию и имел 
все моральные основания теперь об этом говорить), а в 
«холодильник» ко мне посадили еще и двух уголовни-
ков, что запрещено административным правом. Втро-
ем спать на узеньком подоконничке нельзя. Мы пере-
пробовали несколько разных вариаций и в конце-кон-
цов просто, усевшись как попугаи, стали разговари-
вать «за жисть». Пару раз кто-то из нас засыпал прямо 
во время разговора и падал на пол.
хмурое утро
Часа в четыре утра, убедившись, что я никак не за-

мерзну насмерть, а уголовники оказались, как в песне, 
«добрые внутри», меня достали из «холодильника» и по-
везли на переулок Окрестина, где расположен знамени-
тый ЦИП. ехать было недалеко, но в машине я согрелся.

Вещи, которые мне друзья успели передать в суде, при-
ехали вместе со мной в ЦИП, и там принимающая сто-
рона (два хмурых милиционера) начала их сортировать: 
это портится – придется отдать в камеру; это не портит-
ся – положим в другую камеру (в камеру хранения). не-
ожиданно в ступор сотрудников ЦИПа повергло пончо-
покрывало. Они долго пытались найти у него главную 
сторону (из восьми существующих – Пифагор со свои-
ми штанами отдыхает), но затем решили его в камеру 
не пропускать. Вдруг я на нем повешусь. я удивлен, что 
людям с такой логикой вообще выдают оружие: ведь 
они могут застрелиться! Или застрелить девушку из 
Рогачева… Или засунуть пистолет в рот ребенку из 
Витебска, вынуждая дать «правильные» показания… 
каменный век
Приемка закончена, и я помещен в камеру номер 2. ее 

впору назвать «холодной» и хранить там пищу. Камеры в 
ЦИПе – чудо инженерной мысли начала позапрошлого 
тысячелетия: слава Богу, канализацию и водопровод при-
думали еще в Древнем Риме, но милиционерам забыли 
рассказать, что обычные люди спят на простынях и поду-
шках, а накрываются одеялом. необходимо срочно про-
верить семьи белорусской милиции: возможно они про-
сто не в курсе веяний цивилизации последних тысяче-
летий, и их домочадцы тоже ходят мыться без полотенец 
(обсыхают, бегая по легкому морозцу, как было со мной), а 
в качестве моющего средства до сих пор используют ку-
сочки хозяйственного мыла размером с игральную кость. 
Причем этот кусочек выдают раз в три дня.

Вместо кровати в ЦИПе некое подобие подиума-сце-
ны из деревенской школы или клуба, а подушку заменяет 
специальный деревянный окованный металлом выступ. 
на подиум помещается «с комфортом» пять-шесть стан-
дартных человек. если людей больше, они спят посменно.

теплый прием
Часа через два скрюченного сна на деревянной по-

верхности с попытками не потерять тепло своего тела 
(в ЦИПе не топят: он обогревается «суточниками») 
появился некий товарищ в форме и, посмотрев в сану-
зел (назовем это так), заявил, что я его не убрал. Моя 
мимика видимо была ему ответом, и он пропал, но не-
надолго: вскоре я предстал пред светлыми очами на-
чальника сего заведения. Тот грустно поинтересовал-
ся, о чем пишет наша газета, я вежливо намекнул, что 
уж случая расписать жизнь ЦИПа изнутри я не упущу. 
После чего был отконвоирован в самую теплую камеру.

Жизнь в камере достаточно однообразна: утром дежур-
ный по помещению делает вид, что убирает; милиция де-
лает вид что верит. Затем подается завтрак: хлеб, несколь-
ко ложек размазанной по металлической тарелке каши 
и сверхгорячий «чай» – несладкая жидкость коричнево-
го цвета. Чтобы нам было сложнее, чай подается в алю-
миниевых кружках, отличающихся хорошей теплопро-
водностью, но у которых отпилены ручки. не обжечься 
невозможно, а губы вообще прикипают к металлу, когда 
пробуешь эту бурду пить. Это притом, что чашки с ручка-
ми разрешены – в комплектацию камеры входит как ми-
нимум одна эмалированная кружка с ручкой.
а врать-то зачем?
Когда Ольга Карач на приеме спросила начальника 

ЦИПа, как чувствуют себя «суточники», тот ответил, 
что они вряд ли дома так хорошо питаются, как здесь, 
и каждый день ходят на прогулку. Кстати, еще один 
повод отобрать у милиционеров детей согласно Ука-
зу президента номер 18: если они так «хорошо» кор-
мят своих детей, то эти дети вырастут дистрофиками. 
нужно срочно принимать меры!

я просил поместить меня в камеру для некурящих, 

однако такое разделение оказалось не предусмотре-
но. но в моей камере из шести трое были некурящи-
ми, это несложно проверить, но не делается: значит, 
сознательная порча здоровья белорусского населения 
входит в планы сотрудников ЦИПа.

О прогулке (длиною в час каждый день), которая как 
раз законом предусмотрена, тоже «забыли».

Возможно, вы подумаете, что камеры ЦИПа рассчи-
таны на бомжей, а, по мнению милиции, они не люди. 
Так я отвечу, что я сидел в одной камере с теми, кого не 
грех в ресторане за одним столом посадить: был у нас и 
музыкант, и мастер спорта, и рабочий, и предпринима-
тель... Все попали на сутки из-за избыточного рвения 
милиции – зацепить, укусить каждого, наказать даже 
за то, чего не было. А потом сделать наказание несоиз-
меримым с проступком, чтобы получать маниакаль-
ное наслаждение от попавших в лапы людей и… пы-
тать, пытать, пытать. Чтобы мы стали таким зверьем, 
как они, и бросались друг на друга. Меня посадили за 
матерные слова, которых я не произносил, но на кори-
доре за стенами камеры я слышал от милиции такие 
слова, которых я даже не знаю. Мат там звучит непре-
рывно, но, видимо, им можно.

Именно поэтому нет никакого уважения к мили-
ции. Правило общее: хочешь, чтобы другие повторя-
ли, покажи пример. И что должны думать обычные 
люди, когда в качестве примера видят необразован-
ного матерящегося милиционера, который не может 
правильно посчитать монеты, который лжесвиде-
тельствует в суде, который не в курсе, что существу-
ет постельное белье и полотенца, а мылом считает ко-
ричневый кусочек размером с ноготь?
олег борщевскИй, рисунки юлии коноплевой

продолжение следует

цип-цип-цип
В предыдущих частях нашего сериала я писал о том, как начинается милицейский произвол:  
сначала в РУВД, потом переходит в суд, где судьи лишь исполняют волю милиционеров.  
Пришло время рассказать и о том, чем все обычно заканчивается.  
В Минске называется это Центр изоляции правонарушителей, сокращенно — ЦИП.  
Павел Левинов, сидевший за то же, что и я,  
в камере напротив, расшифровал это несколько по-другому.

И сидеть так сутки!...
Фильм «кин-дза-дза»

Все «совмещено»

Размеры камеры приблизительно 3Х3
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ступеньки вниз…
Литовский журналист – давний прия-

тель – позвонил на днях, поинтересовался 
тем, что у нас происходит с экономикой, и 
сообщил свое мнение: уж теперь-то народ 
не выдержит и выйдет на улицы…

я очень осторожно возразил: «навер-
ное, все же, не выйдет…»

– Не может быть! – запротестовал 
коллега. – У нас профсоюзы давно бы вы-
вели людей…

– У вас бы вывели… – согласился я.
И есть от чего выводить. «Безудержный 

рост цен, галопирующая инфляция, бес-
прецедентный, на 56 процентов, обвал 
белорусского рубля повлекли за собой рез-
кое ухудшение положения трудящихся, 
всех граждан страны, прежде всего наи-
менее социально защищенных, – гово-
рится в заявлении Совета АП «Белорус-
ский конгресс демократических профсо-
юзов», – Почти вдвое, с 500 до 300 долла-
ров, рухнула среднемесячная зарплата. 
На фоне взлетевших цен и падения уров-
ня доходов для многих людей стали недо-
ступными товары первой необходимо-
сти, в том числе – продукты питания. 
На наших глазах развеялся миф о «бело-
русском экономическом чуде», о «соци-
ально ориентированном государстве», 
«государстве для народа».

Здесь что ни слово, то правда. По дан-
ным Белстата, только за январь 2011 года, 
по отношению к январю 2010 года, кар-
тофель в Беларуси подорожал на 68,8%, 
крупы – на 41,5%, растительное масло – 
на 40,4%, животное масло – на 36%, сахар 
– на 27,5%, фрукты – на 26%, овощи – на 
24,6%, сыры – на 20,1%, кондитерские из-
делия – на 17%, молоко и молочные про-
дукты – на 16,4%, яйца – на 14,6%.

Цены на мясо и птицу за год вырос-
ли на 11,2%, алкогольные напитки – на 
13,3%, чай – на 8,7%. однако это толь-
ко на январь. после этого рухнул курс 
доллара, и цены полетели вскачь. ми-
нистерство экономики беларуси сво-
им постановлением от 14 мая №495 от-
менило регулируемые цены на сахар 
(кроме сахара-песка). сняты ограни-
чения по торговым надбавкам на фарш, 
пельмени, субпродукты, вареные кол-
басные изделия, рыбу, сыры, соль, бана-
ны, апельсины лимоны… 

А бензин! Слухи об очередном повы-
шении его стоимости начали распро-
страняться еще в апреле 2011 года. И они 
подтвердились: стоимость бензина в рб 
поднялась в среднем на 23,2 процента. 

Мы уже молчим о сложности поездок 
за пределы страны: белорусский рубль 
там обменять практически невозмож-
но, а здесь, чтобы купить валюту, нужно 
сутками стоять в очередях.

В ужасных условиях оказались те, кому 
нужно отдавать кредиты в валюте! 

Опять же, я не говорю о том, что ус-
редненная белорусская пенсия, кото-
рая и раньше составляла мизерную сум-
му – чуть больше 200 долларов, сегодня 
уменьшилась в два раза. невозможность 
выжить на эти деньги из фигуры речи 
превратилась в ужасную белорусскую 
действительность! По сути, пенсии хва-
тает только на то, чтобы оплатить ком-
мунальные услуги. 

Все эти проблемы можно было бы пе-

речислять и дальше, но уже теперь ясно: 
каждая из них не что иное, как ступенька 
лестницы, ведущей вниз…
предсказанная не-
избежность
Между тем, все это было предсказу-

емо и, более того, было предсказано. В 
статьях и публичных выступлениях лю-
бого приличного экономиста – от ста-
нислава богданкевича до леонида за-
ико – нынешнее глобальное ухудшение 
уровня жизни было изложено в цветах 
и красках. То есть, как говаривал когда-
то Владимир Ленин, обвал экономики 
нынешнего режима, о неизбежности ко-
торого так долго говорили демократы, 
свершился. Власть, истерично вопящая 
что-то смешное о происках, продемон-
стрировала то, о чем говорил он же: вер-
хи уже практически не могут… Дело за 
малым: чтобы низы не захотели…

но тут что-то не складывается: как го-
ворил еще один классик, народ почему-
то безмолвствует. Рабочие заводов со-
вершенно не хотят перекрывать хотя бы 
только улицы Минска, как они делали в 
начале 90-х. Крестьяне даже не пытают-
ся разбивать палатки на площади перед 
Домом правительства, как они делали это 
тогда же. И вообще, в стране все исклю-
чительно благопристойно. Даже суды над 
участниками событий 19-го декабря ми-
нувшего года никак не всколыхнули об-
щественное мнение своей очевидной 
предвзятостью и беспрецедентной, по бе-
лорусским меркам, жестокостью.

Правда, профсоюзом РЭП, входящим в 
БКДП, выдвинута самостоятельная идея 
«народного марша», который должен 
состояться 8 октября и идею которого 
поддержали все те же организации, ко-
торые раньше поддерживали идею «Со-
циального марша». Заседает оргкомитет, 
проводятся пресс-конференции. Улита 
едет – когда-то будет…

никакая из оппозиционных полити-
ческих партий и общественных органи-
заций в этой ситуации даже не попыта-
лись оперативно хотя бы только развить 
тему экономического обвала. Так потер-
певшая поражение армия уходит зали-
зывать раны в глубь своей территории, 
оставляя поддержавшее ее население на 
надругательство врагу.

Вообще, это была странная армия, 
странные полководцы, странная война 
и сокрушительный разгром… При всем 
соблазне назвать этот разгром победой, 
что и делается сегодня очень часто, ре-
ально существует всего лишь ситуация 
из давней-давней песенки про жизнера-
достного короля, который «войну про-
играл, полноги потерял, но рад был до 
слез, что вернулся живой»… 
низы захотят…
– У всякой диктатуры есть большие 

резервы, – считает лидер БКДП алек-
сандр ярошук. – От телевизионной ис-
терии, до подачек населению за счет кре-
дитов…

наверное, он прав. но самый все же 
главный резерв любой диктатуры в дру-
гом. О нем, об этом резерве, по сути, и 
рассказывает заместитель председате-
ля свободного профсоюза металлистов 
александр бухвостов:

– Как-то все с «народным маршем» 
странно получилось. Он назначен на 8 
октября, причем объявлено, что 8 октя-
бря – Всемирный день борьбы за достой-
ный труд. но профсоюзы всего мира еже-
годно отмечают эту дату на день раньше 
– 7 октября. То есть, акции профсоюзов 
пройдут отдельно, а РЭП и примкнувшие 
к нему организации – отдельно.

Кроме прочего, профсоюз РЭП не по-
считал необходимым согласовать свою 
акцию с БКДП – вторым по численно-
сти после ФПБ национальным профцен-
тром, членом которого является. на Со-
вете БКДП председатель РЭП геннадий 
Федынич просто поставил коллег в из-
вестность об уже принятом самостоя-
тельно решении. В результате Совет, уже 
имеющий, как все люди в профсоюзном 
мире, собственную программу действий 
7 октября, согласованного решения в 
поддержку не принял. 

То есть, в позиции РЭПА в очеред-
ной раз проявляется желание не столь-
ко сделать общее дело, сколько заявить 
о себе…

К тому же и политические партии от-
неслись к этой инициативе вполне осто-
рожно. Во всяком случае, называть « на-
родный марш» народной же програм-
мой деятельности оппозиции, как это 
некоторые пытаются делать, никак не 
выходит.

Вот вам достаточно яркий пример раз-
общенности. И еще более яркий пример 
того, что события 19 декабря минувше-
го года, когда оппозиционеры вышли 
на площадь, не имея общей программы 
действий, никого ничему не научили. В 
очередной раз!

Лидеры оппозиции (в большинстве 

своем народ недурной) по-прежнему ра-
ботают на собственные амбиции, соб-
ственные интересы. То есть, их до сих 
пор не клюнул тот самый жареный пе-
тух, на которого так рассчитывает на-
родная мудрость и без которого, как из-
вестно, не создается ничего стоящего. я 
повторяю, лидеров оппозиции. Потому 
что, о самом народе – то есть, населении 
Беларуси – речи просто не идет. Потому 
что за все, к примеру, советские времена, 
в которые были ситуации и потяжелее, 
чем сейчас, народ за вилы не хватался и 
даже на улицы более или менее массово 
не выходил. И сегодня, пока совершенно 
не оголодает, по моему твердому убеж-
дению, не выйдет. А после избиения 
19 декабря не выйдет тем более. Мож-
но писать сколько угодно дерзких ком-
ментариев на форумах, но очень многих 
(не берусь считать, но многих!) все про-
исходившее сильно напугало. То есть, в 
значительной степени, власть добилась 
того, чего хотела добиться этой акцией.

…Подождите, я нисколько не сомне-
ваюсь, что конец режима уже виден. 
Что давление пара в котле будет нака-
пливаться и однажды сорвет крышку. И 
крышка улетит в серое небо, жалобно 
курлыкая на лету, как осенний журав-
лик, отбившийся от стаи.

но для этого надо многое сделать са-
мим. А чтобы нашим политикам захо-
телось это делать самим, у меня лич-
но большие надежды пока не столько 
на них, сколько на лукашенко. Может 
быть, он все же запретит политическим 
лидерам (а лучше вообще всем, особен-
но, так называемым простым людям) 
выезжать за границу – даже за россий-
скую. И тогда им придется больше об-

щаться с электоратом и меньше позиро-
вать перед зарубежьем. А, так называе-
мые, простые люди пусть голосуют и ва-
рят борщи! 

Может быть, Лукашенко догадает-
ся запретить въезд в страну еще трем-
четырем сотням иностранцев, исклю-
чительно политиков. Применитель-
но к 400 000 невъездных это не так уж и 
много. И тогда выживать среди оппози-
ционеров будет не тот, кто выклянчил в 
нью-Йорке, Брюсселе или Москве боль-
ше денег, а тот, кто чего-то стоит. Кто 
умеет оборачиваться в своей стране. 

я понимаю, выживать в своей стра-
не и за счет ресурсов своей страны в на-
шей стране очень непросто и часто поч-
ти невозможно. но, как выясняется, ина-
че нельзя. Потому что те, кто выклянчили 
больше денег в нью-Йорке, Брюсселе или 
Москве, становятся заложниками этих 
денег. К тому же неизбежно и закономер-
но возникает стремление «отпилить» хо-
роший кусочек себе. Тогда делиться с пар-
тнерами по демократии становится вооб-
ще уже нечем и к президентским выбо-
рам неизбежно возникают девять и более 
кандидатов, а понятие «единый» стано-
вится почти таким же ругательным, как 
понятие «демократия».

При желании можно придумать еще 
целый ряд мер, которые помогут довести 
недожаренного петуха до такого уров-
ня, когда он окажется в состоянии очень 
больно клюнуть лидеров оппозиции 
(очень недурных, между прочим, людей) 
в то место, которое называется «пятой 
точкой опоры». В результате чего, как 
утверждает народная мудрость, един-
ственно и создается все самое лучшее и 
самое правильное.

Могущество царей основано 
на их рассудительности и на глупости народов. 
Причем, на глупости много больше…

Кто-то из великих

ПЕТУХ 
все еЩе жаритсЯ…
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В прошлом году наконец-то состоя-
лись первые районные соревнования. 
Вслед за первенством района прошел и 
турнир среди школьников «Кожаный 
мяч». С благословления руководителя 
района в футбольном первенстве Толо-
чинщины довольно успешно участвова-
ла и «самопальная» команда молодежи 
из микрорайона райцентра «Заречье». 
на свои игры ребята выходили в зеле-
ных майках с надписью «наш Дом».

Поначалу власти восприняли порыв 
молодежи в штыки. Тогдашний куратор 
идеологии и спортивно-массовой рабо-
ты заместитель председателя райиспол-
кома михаил завадский пытался вос-
препятствовать несанкционированной 
властью инициативе. 

Мне пришлось идти на официальный 
прием к его непосредственному началь-
нику и руководителю районной верти-
кали виктору цапоте.

наш разговор был краток: страстный 
поклонник футбола Виктор Владимиро-
вич лично пришел на игру, и конфликт 
был исчерпан. После этого болельщики 
уже без оглядки на высокое спортивное 
начальство смело приветствовали свою 
команду шариками с аналогичной аббре-
виатурой. Затем появились и соответ-
ствующие значки. Среди молодежи начал-
ся ажиотаж за право иметь майку «наш 
Дом». Появилась своя популярная стра-
ничка в социальной сети «В контакте».

Авторитет футболистов-«нашдомовцев» 
особенно вырос, когда ребята дошли до 
финала. Их удостоили чести совершить 
прыжки с парашютом в Могилевском аэро-
клубе. Был заказан дополнительный ком-
плект маек для мальчишек средней школы, 
сформировавших свою юниорскую фут-
больную команду. К этому можно доба-
вить, что в прошлом сезоне футболисты 
Толочинщины в зеленых майках засве-
тились и на футбольном турнире в Грод-
но. Планировалось, что в этом году ребя-
та получат от редакции газеты «наш Дом 
инфо» полный комплект футбольной эки-
пировки, после чего должны были состо-
яться товарищеские матчи со сверстника-
ми из Жлобина, Бреста, Светлогорска, По-
лоцка, Витебска, Орши…

В пользу того что майки зеленого цве-
та не будут больше раздражать чиновни-
ков, говорило и то, что в День физкуль-
турника футболисты вышли на поле в 
своей традиционной экипировке и с 
плакатом «наш Дом» – вперед!». Более 
того, прямо на стадионе, пусть и с опоз-
данием в полгода, юниорам был публич-

но вручен диплом, на котором значилось 
официальное название школьной фут-
больной команды «наш Дом», заверен-
ное печатью отдела спорта Толочинско-
го райисполкома.

Гром грянул неожиданно – коротким 
и отрывистым словосочетанием «КГБ». 
Этой аббревиатурой, известной в народе 
как «контора глубокого бурения», родите-
лей футболистов начали пугать во власт-
ных коридорах районной вертикали. Дав-
ление на дедушек, пап, мам, дядек и теток 
футболистов осуществлялось гениаль-
ным по своей простоте приемом: запуги-
вали уголовной ответственностью за дей-
ствия от имени незарегистрированной ор-
ганизации, забывая или сознательно иска-
жая действительность (гражданская кам-
пания не является общественной орга-
низацией), рассказывали басни о том, что 
за футболистами и поддерживающим их 
инициативу «полковником Петрушенко» 
якобы давно следят спецслужбы, и что, в 
случае если футболисты не снимут майки, 
им и их родственникам не будет места на 
рабочих местах…

Факт приглашения в свой рабочий ка-
бинет родителей строптивых футболи-
стов мне без тени смущения подтверди-
ла госпожа Инна голубкова, по долгу 
службы отвечающая в вертикали за иде-
ологическую работу. я прибыл к ней не-
ожиданно, после того как в 6 часов утра 
(?!) у меня состоялся телефонный разго-
вор с недавно назначенным на должность 
председателя Толочинского райисполко-
ма алексеем горнаком. Вы поняли, до-
рогие читатели, особенности идеологи-
ческой работы с населением в условиях 
финансового кризиса? Страну сотряса-
ют ажиотажный спрос на соль и сахар. В 
банках нет валюты. Люди потеряли мгно-
венно обесценившиеся заначки. Массы 
возмущены ростом цен на все и вся, а 
чиновников волнует цвет футбольных 
маек. Словно у них нет иных забот!

Человеку, мало-мальски знакомому с 
практикой руководства коллективом в 
экстремальных условиях, и без психоло-
го-педагогических рекомендаций ясно, 
что в подобных условиях лучше не раз-
дражать людей мелочами. Однако ду-
мать и взвешивать чиновникам некогда. 
Сам Президент торопит столоначальни-
ков, публично требуя давить, контроли-
ровать, принуждать, заставлять, обязы-
вать, проверять… Когда сверху сыплются 
истеричные требования обеспечить еди-
номыслие, в такой обстановке любая са-
мая безобидная инициатива обречена на 

публичное осуждение. Что же говорить о 
гражданской кампании «наш дом», мно-
гие инициативы и акции которой давно 
как кость в горле ненасытной власти? 

Доказать чиновникам факт отсут-
ствия у футбола прямой связи с полити-
кой действительно трудно. я, например, 
рассказываю им о проблемах жилищ-
но-коммунальных услуг и сам понимаю, 
что листовки гражданской кампании 
с призывом к толочинцам прибыть 
на заседание районного суда, который 
рассматривает уголовное дело по об-
винению кассира предприятия ЖКХ в 
расхищении наличных средств, очень 
даже сильно отдают политикой.

Еще более политические листовки о хи-
щении из районного бюджета более 120 
миллионов бюджетных рублей, выделен-
ных на спортивно-массовую работу. Во-
ровать у государства и у нас всех можно, 
а сказать об этом – «политика!»

есть еще под крышей «нашего Дома» ак-
тивистки гендерного равенства, есть люди, 
искренне уверенные в успехе развития 
вширь и вглубь женской рыбалки, а есть и 
такие, кто днем и ночью спит и видит успех 
бессрочной кампании «Депутатов – к от-
вету» или «Осторожно! Милиция». Более 
подробно обсудить эту взаимосвязь с го-
спожой Инной Голубковой и ее подручны-
ми по идеологической работе у меня не по-
лучилось. я им – о новом витке очередного 
уголовного дела по факту хищения средств 
налогоплательщиков в отделе спорта по-
средством испытанного метода – путем на-
числения зарплаты на пластиковые карточ-
ки мертвых душ, а они мне в ответ:

– В футбол можно играть и без маек зе-
леного цвета!

Кто же спорит, конечно, можно и в го-
лубых, и в розовых, и в красных… но 
почему низзя в зеленых, в которых они 
уже прошли тернистым путем побед и 
поражений? Договорились, что ответ-
ственные должностные лица исполкома 
еще раз сверятся с законом, подготовят-
ся и вынесут вопрос на обсуждение са-
мих футболистов. И узаконят название 
футбольного клуба. По итогам разгово-
ра я напомнил своим собеседникам о не-

обходимости строгого соблюдения тре-
бований закона «О  республиканских и 
местных собраниях», который обязы-
вает определять дату большого сбора за 
две недели до серьезного разговора.

Увы! Чиновникам не терпится быстрее 
задавить инициативу.

Субботним вечером, спустя двое су-
ток после нашей встречи, на городском 
стадионе под руководством уже извест-
ной читателю госпожи Голубковой и при 
участии заместителя начальника РОВД 
подполковника милиции лучина, а так-
же наиболее запуганной части родите-
лей 25-летних футболистов, парни были 
проинформированы:

– «наш Дом» гребет деньги лопатой из-
за бугра… 

– Футболистов использует для отмы-
вания валютных грантов... 

– Газета «наш Дом» и сама граждан-
ская кампания являются носителями 
фашистских(!) идей.

Отдельные глубокие мысли кураторов 
идеологической работы с молодежью 
собственно молодежь встретила ис-
кренним смехом… Другие ультиматив-
ные требования о грядущих проблемах 
у непокорной части футболистов были 
встречены гробовым молчанием. 

Одним словом, власть, кажется, «по-
терпела безоговорочную победу». После 
такого массированного удара и залпом 
вылитого на футболистов компромата в 
отношении людей, искренне поддержи-
вавших инициативу молодежи, устоять 
парням вряд ли удастся.

Заранее предвидя подлое поведение чи-
новников в отношении достигнутых с 
ними договоренностей, я после встречи 
с госпожой Голубковой отправился в То-
лочинский военкомат. Оттуда – в райот-
дел милиции на личный прием граждан с 
начальником РОВД и депутатом Оршан-
ского горсовета сергеем барвенковым, 
где оставил ему свое письменное согласие 
и просьбу использовать статус депутата 
для изучения собранного на меня досье в 
отделе КГБ Оршанского региона.

Свое согласие на ограничение прав на 
охрану законом личной жизни и на про-

ведение в отношении меня и моих род-
ственников оперативных мероприятий 
я дал давно, в связи с необходимостью 
оформления допуска к работе с секрет-
ными документами.

Рассуждал я примерно так: ничего 
противозаконного совершать не соби-
раюсь. С террористами сотрудничать 
не намерен. С агентами ЦРУ, Моссада и 
прочими разведками тоже. К тому же, 
если надо, как показывает практика, от-
ечественные спецслужбы следят и про-
слушивают разговоры даже политиков в 
ранге кандидатов в Президенты…

Давно забытое письменное согласие хра-
нится, как я убедился, на правах секретно-
го документа в моем личном деле офице-
ра запаса. ныне я в отставке. никаких пер-
спектив, в силу возраста и состояния здо-
ровья, послужить в должности начальни-
ка на благо Отечества в случае гипотетиче-
ски возможной войны у меня нет. 

Стало быть, пора КГБистам прекра-
тить в отношении бесперспективно-
го полковника в отставке весь комплекс 
оперативных мероприятий. А вот нако-
пленный на меня компромат я прошу 
обнародовать и ознакомить с ним лично 
руководителя района господина Алексея 
Горнака и его инициативного заместите-
ля Инну Голубкову.

После чего предлагаю госпоже Голубко-
вой добровольно покинуть пост замести-
теля председателя райисполкома, как чи-
новнику, опозорившему Комитет Госу-
дарственной Безопасности распростране-
нием заведомо ложных слухов о том, что, 
якобы, офицеры КГБ «накопали» на меня 
и футболистов команды «наш Дом» до-
стойный внимания властей компромат. 
не хотите, Инна Семеновна, в отставку, 
можем встретиться и в суде…

А любовь к народной игре не убить. 
Конечно, нашим «вертикальщикам», 
может, и легче дышится, когда моло-
дежь пьет «замечательные» толочин-
ские «чернила», устраивает драки воз-
ле клубов, ворует, валяется под забора-
ми, лишь бы не самоорганизовывались – 
даже для замечательной игры.

Фото автора

в ворота власти 
забивают…  
чиновники

Гол
В этом году  
впервые за последнее десятилетие  
сборная Толочинского района по футболу 
участвует в областном турнире.  
Трудно поверить, 
но популярная в народе игра  
на Толочищине  
до прихода во властную вертикаль  
Виктора Цапоты  
была вне закона. 
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об этом в последний день учебного года 
корреспондент «ВК» беседовал с необычным че-
ловеком и педагогом, членом Ордена Восточных 
Тамплиеров, эзотериком и оккультистом георгием 
корженевским (по известным причинам имя и фа-
милия изменены), в интернет-сообществах более 
известным как Frater Immanuil.

– Итак, можно уже подвести некоторые итоги года?
– на фоне вот этого последнего звонка сразу от-

мечу, на мой взгляд, главное: гуманитарное образо-
вание в школе медленно, но верно подвергается то-
тальной деградации. Имею в виду сокращение ча-
сов на гуманитарные предметы. Это сильно бьет по 
образованию, потому что люди разучиваются мыс-
лить свободно и понимать собственную историю. 
К примеру, предметы исторического цикла сокра-
тились на 30%. И это в тот момент, когда в цивили-
зованном мире, напротив, идет усиленная гумани-
таризация. В Беларуси же всё подвергается прагма-
тизму. Ставится задача воспитать не всесторонне 
развитую личность, а человека, который бы испол-
нял свою функцию. Создается впечатление, что све-
дение гуманитарных дисциплин до минимума со-
знательно инициируется госструктурами.

Вообще, ситуация в системе образования склады-
вается таким образом, что «можно» всё меньше. Ис-
пытал это на себе: рассказал, например, совершенно 
в тему, на занятии о величайшем мистике ХХ столе-
тия Шри Раджнише – и получил жесткую обструк-
цию. Показал отрывок из, кстати, совершенно пра-
вославного, антисектантского фильма – получил 
обвинение в сатанизме! В отделе образования сна-
чала были настроены уволить, пришлось доказы-
вать свою, не верблюжью природу. Подобное поло-
жение дел раскрывает всю полноту полуживотного 
страха, внушаемого государственной властью.

– в советских школах, по-моему, наблюдалось 
нечто подобное?

– Когда я учился в СССР, была интересная си-
туация: с одной стороны чувствовалось идеоло-
гическое давление, но с другой – я имел возмож-
ность свободно высказываться, в тех рамках, кото-
рые были обусловлены понятной информационной 
ограниченностью. Да, было мало информации, но 
мы пытались думать и размышлять. А сейчас ситу-

ация иная – информации достаточно. но такое впе-
чатление, что путем сокращения предметов гумани-
тарного цикла учителям препятствуют качественно 
работать с учащимися, учить их предметному ана-
лизу. В итоге учителя вынуждены прогонять все 
темы (чем быстрее, тем лучше) без их качественного 
проживания. А на информационных часах – испол-
нять роль граммофонной пластинки, перечитывая 
постановления Президента. никакой дискуссии, 
даже никакой «лишней» мысли и быть не может.

– в начале учебного года чиновники ставили 
цель всеми силами бороться с бюрократизмом в 
школе. стало ли меньше бумажек и уменьшилось 
ли бюрократическое давление на учителей? 

– нет, меньше не стало. Стало даже больше. И про-
блема – в так называемом пресловутом идеологиче-
ском воспитании. Во всех развитых странах идео-
логия есть, и это нормально. но у нас в Беларуси не 
понимают смысла идеологии. Идеология, по сути, – 
это отточенное понимание того, какое место занима-
ет конкретное государство на международной арене 
и какое неповторимое содержание оно превносит в 
проекцию общемировой истории. К сожалению, со-
временное понимание идеологии в Беларуси превра-
тилось в чинопочитание. Здесь так называемая иде-
ология зависит от воли одного человека, который 
управляет этим государством. И подстроена она не 
под смысл, не под историческое основание самоосоз-
нание белорусов, а прежде всего, под то, чтобы пред-
ставителям современного бюрократического исте-
блишмента было бы удобней управлять. И это, надо 
сказать, современные учащиеся если и не понимают, 
то очень хорошо чувствуют – молодые люди вообще 
очень хорошо чувствуют неправду. И, так или иначе, 
игнорируют всю эту ложь. 

Эту «идеологию» не отнесешь ни к каким -измам. 
Потому что она – это просто проекция кулаческого 
сознания того плебса, который пришел к власти в ре-
зультате благоприятного для них стечения обстоя-
тельств. Для них главная цель – личное обогащение, 
но эти цели представлены обществу как цели соци-
ально значимые. И в этом очень большая проблема… 
я пережил приход нескольких новых директоров, и 
все те «новые», которые приходили, были куда менее 
креативны и куда более запуганы. Они были, что ли, 
«квадратнее», выражаясь современным жаргоном. 
Эта «квадратность» в еще большей степени делает об-
становку куда более мертвящей и безжизненной. В об-
щем, в учебных заведениях наблюдается все больший 
разрыв между администрацией и рядовыми учителя-
ми, нет эффективного взаимодействия. Все завязано 
на выполнении формальных мероприятий и прочих 
обязанностей.

– в этом году идеологическое давление на шко-
лу усилилось? 

– Усилилось. И чем в большей степени становит-
ся понятно, что это не идеология, а некий ее сурро-
гат, тем в большей степени усиливается и давление. 

– рассказывают, что в конце учебного года уча-
щиеся в некоторых школах чуть ли не экзамен 
сдавали на знание гимна рб…

– В этом ничего страшного не вижу – свой гимн 
знают представители любой страны. У нас в начале 
года проводят занятия «Жыву ў Беларусі і тым гана-
руся». но проблема в том, что гордиться в общем-
то осталось разве что любовью к природе, к своим 
корням и истокам. Идеологическое давление лежит 
сейчас не столько на учащихся, которые понимают 
что происходит, сколько на учителях. Причем про-
является это в самых различных мелочах, как, на-
пример, в обязательной подписке на официальную 
периодику или вынужденных выходах на много-
численные субботники. Всё это создает отношение 
пренебрежения к учительскому труду и вообще к 

профессии. Преподаватель – самое незащищенное 
лицо в школе, ученик куда более защищен.

– как отозвался в школе взрыв в минском ме-
трополитене?

– В школах, и это показательно, данная ситуация 
практически не обсуждалась. Она прошла мимо. 
Проверки КГБ? ну, это их проблемы, если им нра-
вится заниматься работой техперсонала. В смысло-
вом отношении все прошло мимо, потому что сам 
теракт не имел идейной нагрузки. Сказалось разве 
что в принятии неких дисциплинарных мер – по-
явились дополнительные вахты, где записывают 
входящих и выходящих. но сам теракт, который, в 
представлениях государственной власти, должен 
был сплотить белорусов вокруг политической вла-
сти, на самом деле никак их не сплотил. Все оста-
лось на том же уровне низкой социальной мобиль-
ности. Тут власть пожинает плоды своего навязчи-
вого тотального влияния. В этом отношении она 
сама себе роет яму, потому что в итоге молодое по-
коление ее не поддержит, даже если произойдет и 
что-то более серьезное. но будем надеяться, что ни-
чего такого не случится. 

– лукашенко не так давно высказался по поводу 
образования: ломать больше ничего не будем, но 
шлифовать кое-что надо. что требует шлифовки?

– если читать между строк, то смысл был, скорее 
всего, таков: не что шлифовать, а кого шлифовать… 
Школа ведь является заложником общества: что про-
исходит в системе общественных отношениях, то про-
исходит и в школе. если общество спит, то никакие 
шлифовки школе не помогут. Школа будет внутренне 
спать. А в связи с последним повышением цен и отсут-
ствием индексаций, такое экзистенциально несчаст-
ное существо, как учитель, все в большей степени по-
гружается в интеллектуальную и духовную спячку… 

– вот вы в самом начале говорили о гуманитар-
ной деградации, но минобразования рассматри-
вает сейчас вопрос о введении обязательного вы-
пускного экзамена по иностранному языку. как 
вам идея?

– Идея хорошая. Скажем так: внутри самих инсти-
тутов политической власти, в том числе и в системе 
образования, нет однородности. Взгляните, к при-
меру, на программы государственных телеканалов: 
по вечерам там показывают элитарное кино, кото-
рое по сути своей противоречит идеологии. Это одно 
из доказательств того, что существует некий луч све-
та в темном царстве. Даже представители правящей 
власти уровня обл- и горисполкомов, вернее, – неко-
торые из них, готовы стать людьми XXI века, новой 
эпохи. И введение иностранного языка в качестве 
обязательного госэкзамена пошло бы, безусловно, на 
пользу современной школе и современному образо-
ванию. Это позитивный фактор, и он направлен на 
раскрытие закомплексованной Беларуси европе и 
всему международному сообществу. 

– закругляясь: все-таки, по ком (или по чем) зву-
чит сегодня последний звонок?

– я бы очень хотел надеяться на то, что последний 
звонок звучит (и я думаю, что учащиеся со мной со-
гласятся) по уходящей тоталитарной эпохе, по ав-
тократическому режиму политической власти. И у 
этих детей, которые выходят из школы, откроются 
новые перспективы. Очень будем надеяться на то, 
что вместе с последним звонком уйдут и корни того 
исторического рабства, которое во многом прису-
ще белорусам. Последний звонок позволит осознать 
свое качественное предназначение, свою природу, 
несмотря на все влияния мертвящей, застойной, хо-
лодной псевдоидеологии, с которой сталкивались и, 
к сожалению, наверное, будут пока что сталкивать-
ся наши выпускники.

беседовал дмитрий казакевИч, фото автора

по ком  
звенел  

последний  
звонок?..

Может ли стать нынешний последний звонок  
предвестником перемен  
и удастся ли поверхностной шлифовкой навести блеск  
в сфере образования? 

Где вы  
думаете 
отдыхать 
Этим  
летом?

зоя романовна, педагог:
– Мы привыкли отдыхать на юге, но в этом 

году попали в тяжёлое материальное положе-
ние: удавкой на шее висит валютный кредит. К 
тому же, урезали зарплату, так что в этом году 
будет не до югов.

антонина Федоровна, служащая:
– Денег на отпуск собрали, но вот решаем, сто-

ит ли их тратить на то, чтобы поехать куда-ни-
будь отдыхать. Посмотрим, что будет дальше.

вера афанасьевна, Итр:
– Отпуск провожу как обычно – дача, квартира.
георгий Иванович, водитель:
– В этом году, по известным причинам, никуда 

не съездим. Придется отпуск проводить дома.
татьяна романовна, медработник:
– Пока не знаю, где буду отдыхать, потому 

что отпуск ещё не скоро. Решу потом.
александр, рабочий:
– Отпуск провожу в Браславе у родственни-

ков. на экзотику не тянет, да и средства не по-
зволяют. В Браславе отдыхает много людей и 
не только из Беларуси, а инфраструктура раз-
вита очень слабо. По прибытии в Браслав сра-
зу видишь долгострой – автостанцию. Это 
создаёт массу неудобств. Хотелось бы, чтобы 
наши власть имущие обратили внимание на 
подобные упущения в работе.

олег, бывший работник чуп:
Благодаря нашим «умопомрачительным» 

успехам везде и во всём, я уже отдыхаю и не 
знаю, сколько буду еще отдыхать. Может 
придётся в будущем даже зубы на полку 
положить.

вячеслав, водитель:
– Отпуск у меня уже прошел, и он был по-

свящён ремонту квартиры. Слава Богу, на ре-
монт денег хватило.

оксана, продавец:
– Отпуск и каникулы проведём в деревне у 

дедушки и бабушки, это поможет снять про-
блемы с нашего семейного бюджета.

юрий, строитель:
– Отпуск в этом году, скорее всего, будем 

проводить дома: накопилось уйма дел, да и 
всем известно, что с нашим рублём случилось.

виталий Иванович,  
работник железной дороги:
– Отпуск  собираюсь провести в Браславе 

– приглашают к себе хорошие знакомые. Ду-
маю, что будет классная рыбалка, замечатель-
ный отдых. Вообще Браслав – это классное 
место. Жаль, что наши руководители практи-
чески ничего не делают, чтобы отдых был ком-
фортабельным.

галина александровна, фельдшер:
– Отпуск у меня в этом году был зимой, 

ничем особым не запомнился: проболела 
почти половину.

екатерина, продавец:
– С прошлого года на этот год планировали 

отдохнуть в Турции, но под общий психоз ку-
пили машину, и в связи с этим Турция откла-
дывается на неопределённое время – до вы-
здоровления нашей экономики. А пока будем 
отдыхать в родных местах.

анатолий Ильич, пенсионер:
– я на пенсии. Отпуск у меня уже, как види-

те, до конца жизни. И провожу я его каждый 
год на даче, чтобы как-то выжить.

таисия, предприниматель:
– Где и как буду проводить отпуск, как-то 

не задумывалась: сейчас есть проблемы и 
поважнее.

подготовила ольга шпаковская

опрос «ВК»
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как в витебске  
придумали

тысЯчелетний 
юбилейВсе чаще и чаще встречаю 

в печати выражение: 
«Княгиня Ольга основала 
Витебск в 974 году».  
И невдомек этим горе-
авторам, что сделать это 
княгиня Ольга в этом году 
не могла. Не могла по одной 
простой причине: она умерла 
еще за пять лет до этого. 
Кстати, и тысячелетний 
юбилей Витебска, который 
торжественно отмечался 
в 1974 году, был, честно 
говоря, «высосан из 
пальца»… 

кое-что об  
основании городов
Точного года своего основания боль-

шинство городов не знает. Случай, напри-
мер, с Санкт-Петербургом – редкое ис-
ключение. Причем, как правило, для моло-
дых городов. У тех же, чья история исчис-
ляется сотнями лет, принято за условный 
год основания брать первое упоминание 
о нем в летописях. наш Витебск впервые 
упоминается (в 1-й Софиевской лето-
писи) под 1021 годом. В ней сообщается о 
том, что киевский князь ярослав мудрый 
в знак примирения с полоцким князем 
брячиславом отдал ему два города – Ви-
тебск и Усвяты. 1021 год и считался годом 
основания Витебска на протяжении всего 
периода изучения его истории. Именно он 
упоминается во всех справочных издани-
ях, как дореволюционных (Брокгауза-еф-
рона, «Живописной России» и др.), так и 
советских (Большая Советская энцикло-
педия). Он же приводится и в единствен-
ной до 1000-летнего юбилея послевоенной 
книге о городе автора никитина (1959). 
Более того, в 1921 году Витебск даже от-
метил свой первый юбилей – 900-летие. А 
поскольку об этом событии знают очень 
немногие, то есть смысл рассказать о нем 
несколько подробнее.
первый юбилей 
Первый юбилей в Витебске был отмечен 

очень скромно. Во-первых, время было 
такое, что не очень располагало к празд-
никам. А во-вторых, мероприятие про-
водилось не на государственном (город-
ском) уровне, а в довольно узком кругу 
витебских краеведов и любителей исто-
рии. Инициатором проведения юбилея 
стал известный витебский краевед и му-
зейный работник н. богородский (18??-
1938). Именно он на заседании Комиссии 
по охране памятников истории и искус-
ства 8 июня 1920 года предложил в сле-
дующем году отметить 900-летие Витеб-
ска. В рамках празднования было реше-
но провести юбилейную выставку, издать 
«Историю города Витебска» А. Сапунова, 
альбом «Древний Витебск» и юбилейный 
сборник, а также соорудить памятник. По-
следний предполагалось изготовить из 
кирпича и цемента. Он должен был «пред-
ставлять собой монументальное соору-
жение с барельефом, изображающим ста-
ринный план Витебска». Место для памят-
ника сначала выбрали на остатках Верхне-
го замка, находившихся во дворе здания 
бывшей мужской гимназии, в то время за-
нятой под госпиталь. Однако уже 1 фев-
раля от этого решения отказались и стали 
искать новое место. Сменив несколько ва-
риантов, в конце концов все же останови-
лись на одном из них – дворе бывшей гим-
назии. Был объявлен конкурс на лучший 
проект. Однако большой активности сре-
ди архитекторов этот конкурс не вызвал. 
И в результате было представлено всего 

два проекта, причем, оба они не получили одобрение из-за недостаточно высокого ху-
дожественного уровня. Все последующие попытки придумать что-либо более интерес-
ное ни к чему не привели. Из-за отсутствия средств не удалось выпустить ни одно из за-
планированных книжных изданий. Все празднование ограничилось только заседанием 
членов Комиссии 1 ноября 1921 года во Дворце труда (так в то время уже стали называть 
здание бывшего окружного суда, ныне в нем находится Художественный музей). на нем 
были сделаны три доклада: «История Витебска», с которым выступил а. сапунов, «Ар-
хитектура Витебска» (п. красовицкий) и «Культурная жизнь города» (п. медведев). 
Слово также сказал и н. богородский. Приняли участие в торжестве и местные музы-
канты – преподаватели консерватории: они сопровождали заседание исполнением му-
зыкальных произведений.
второй юбилей
Гром перемен «грянул» в 1970 году. Инициатором его был известный витебский 

историк-краевед, в то время еще учитель истории СШ №3 (а в скором будущем до-
цент пединститута) михаил рывкин (1931–2010). Именно он вспомнил о том, что 
существует так называемая «Летопись Панцырного-Аверки», в которой годом ос-
нования Витебска назван 974.

История этого сочинения такова. В октябре 1733 года витебский мещанин, видный 
городской чиновник ян черновский вместе со своим дедом составил список «дав-
но минувших событий, которые произошли в Витебске и на (всей) земле». Через не-
сколько десятилетий мещанин михаил панцырный составил «Летопись города Ви-
тебска». Она охватывает период с 896 по 1709 годы и представляет собой выписки из 
русских хроник и разных документов. Дополнил и продолжил работы М. Панцыр-
ного витебский бургомистр гаврила курилович аверка. А в июле 1768 года его сын 
стефан (степан) аверка объединил летопись М. Панцырного и своего отца, пере-
писав их «слово в слово». Одна из копий летописи М. Панцырного-С. Аверки хра-
нится в Петербурге, в бывшей библиотеке Салтыкова-Щедрина. Именно там в кон-
це 1870-х годов ее обнаружил тогда начинающий витебский историк-краевед А. Са-
пунов и опубликовал в переводе с польского на русский в первом томе своего сбор-
ника «Витебская старина» в 1883 году. Строго говоря, «Летопись Панцырного-Авер-
ки» летописью не является, ибо только незначительная часть этого документа напи-
сана современником описываемых событий. Вся ее древняя история почерпнута из 
каких-то (неизвестных нам) источников. А поэтому и перепроверить их невозмож-
но, не говоря уже о том, существуют ли они в настоящее время.

Так вот в этой «Летописи Панцырного-Аверки» и находится отрывок, котороый при-
влек внимание М. Рывкина. Вот его содержание: «В лето 974. Ольга, победив ятвягов и 
печенегов, переправилась чрез реку Двину и с войском заночевала. Понравилась ей гора, 
и она основала деревянный замок, назвав его от реки Витьбы Витебском; построила в 
Верхнем замке каменную церковь святого Михаила, а в Нижнем – Благовещения и, про-
быв два года, отправилась в Киев». А. Сапунов сам же в примечаниях отметил, что ос-
новать Витебск Ольга в 974 году не могла, ибо умерла (это известно достоверно) в 969 
году, то есть за пять лет до приписываемых ей действий. И никто никогда даже не пы-
тался объяснить это несоответствие, ибо недоверие к этому документу было большое: 
в нем оказались и некоторые другие явные неувязки. (например, Благовещенская цер-
ковь, по всеобщему мнению специалистов, сооружена в XII веке, а не Х). 

А вот М. Рывкин посчитал, что этот факт надо попытаться как-то объяснить и исполь-
зовать для того, чтобы в 1974 году все же отметить тысячелетие города, тем более, что, 
по мнению археологов, проводивших раскопки в Витебске, город и на самом деле суще-
ствовал уже более десяти веков. К этому надо добавить, что такого обилия всевозмож-
ных юбилеев городов, как в последние десятилетия, тогда еще не было. К тому же это был 
не просто юбилей, а 1000-летний, что уже само по себе было достаточно престижно (до 
этого 1100-летний юбилей отметили только Полоцк и Смоленск. Даже Москва, и то бо-
лее чем на 700 лет «не потянула». А Ленинград – и того меньше, всего 250 лет!). 

Под такой серьезный юбилей можно было «выбить» и дополнительное финансиро-
вание для городских нужд, что, согласитесь, дело немаловажное. Однако все упиралось 
в «мелочь»: для того чтобы отметить этот юбилей, необходимо было заключение спе-
циалистов. Добиться такого в Минске было невозможно. В Беларуси в это время «пра-
вил историческим балом» доктор исторических наук л. абецедарский, действительно 
крупный знаток средневековой истории республики, но большой консерватор и, как 
его назвала энциклопедия «История Беларуси», «представитель вульгарно-социоло-
гического направления в истории Беларуси». Поэтому взоры М. Рывкина устремились 

к Москве. В столице тогдашней страны 
жил и работал в Институте археологии 
Академии наук СССР археолог, кандидат 
исторических наук леонид алексеев, ав-
тор исследований по археологии нашей 
республики. У них еще с конца 1950-х го-
дов установились дружеские отношения, 
которые не прерывались несколько деся-
тилетий, до самой смерти Леонида Васи-
льевича. Именно через него и «вышли» 
на директора Института археологии, ака-
демика б. рыбакова. В результате, зару-
чившись предварительным согласием, к 
этим ученым обратился в конце 1970 года 
с официальным письмом тогдашний се-
кретарь горкома партии Иосиф наум-
чик. Кто конкретно писал ответ на это 
обращение, не знаю. едва ли это делал 
сам Б. Рыбаков, ученый с мировым име-
нем (не государево это дело!). Скорее все-
го, ответ готовили Л. Алексеев с М. Рыв-
киным. Как бы там ни было, но в итоге в 
Витебске уже в 1971 году получили пись-
мо, в котором есть такие строчки: «Что-
бы выяснить истину, необходимо обра-
титься к нашему основному источни-
ку, откуда мы обычно черпаем известия 
про главные события русской истории, 
– к «Повести временных лет», который 
составился в окончательном виде в два 
первых десятилетия XII ст. Там, прав-
да, говорится про поход Ольги на север: «В 
лето 6455 (947). Идее Вольга Новугороду 
и устави по Мсте повосты и дани и по 
Лузе оброки и дани (…) и сани ее стоять 
в Плёскове (Пскове) до сего дне и по Дне-
пру перевесища и по Десне, и есть село 
ее Ольжище и доселе. И, изрядившись, 
възвратися к сыну своему Киеву и пре-
бываша с ним в любви».

Рассматривая оба отрывка (другим 
имеется в виду отрывок из уже приво-
дившейся мною «Летописи Панцырно-
го-Аверки» А. П.), мы замечаем их подо-
бие, даже идентичность особых мест 
(например, конец – о возвращении Воль-
ги в Киев). Расходятся только даты: в 
«Повести временных лет» XII ст. – 947, 
в Витебской летописи XVIII ст. – 974 г. 
(когда, как сказано, Ольга умерла уже).

Считаем, что переписчик летописи 
XVIII ст. перевел древнее летоисчисление 
«от сотворения мира» (6455 г.) на наше 
летоисчисление, получил правильное чис-
ло 947, но позднее, переписывая, ошибся: 
4 и 7 поменял местами. Так и появилась 
дата – 974 год. Что же остальной части 
сообщения Витебской летописи, то она, 
видимо, правильная: Ольга, как мы уже 
знаем, обкладывала данью население на 
реках Мсте и Лузе, а попадая туда, как и в 
Новгород, по пути «из варягов в греки», т. 
е. через витебские земли, где Ольга и могла 
возвести город. От этого можно, как нам 
кажется, сделать такие выводы:

В древних письменных источниках 
сказано, что киевская княгиня Ольга 
была в Витебской земле в 947 г. Однако 
факта основания там нет. Витебская ле-
топись XVIII ст. сохранила этот факт, но 
с измененной датой (вместо 947 – 974).

Археологические раскопки утвержда-
ют, что в Х ст. Витебск существовал и, 
таким образом, не противоречат тому, 
что город (это значит его крепость) был 
основана Ольгой.

Принимая во внимание все это, Инсти-
тут археологии АН СССР считает, что 
тысячелетний юбилей города Витебска 
следует отметить в 1974 г., взяв 974 г. 
за условную дату его основания».

на основании этого письма и был от-
мечен 1000-летний юбилей Витебска.

Этот ответ и приводимые в нем аргумен-
ты сразу напомнили мне школьные годы, 
как мы, группа старшеклассников витеб-
ской СШ №1, в первой половине 1960-х г. г. 
проводили опыты на уроках физики. Для 
этого сначала надо было снять показания 
приборов, а потом сделать расчеты. Мы же 
делали все совсем наоборот: сначала брали 
необходимый результат, а под него «сни-
мали» показания приборов. И если у дру-
гих итог, как правило, получался очень да-
лекий от необходимого (школьные прибо-
ры, увы, были не очень совершенными), то 
у нашей группы результат всегда был в пол-
ном порядке. И оценки тоже – самые высо-
кие! Точно так же, на мой взгляд, поступи-
ли и почтенные ученые из Академии наук. 
Ведь логику их рассуждений трудно по-
нять: если вы действительно уверены, что 
Ольга основала город в 947 году, то почему 
юбилей надо отмечать в 974? А если все же 
следует пользоваться общепринятой прак-
тикой (первое упоминание в летописях), то 
посоветуйте дождаться 2021 года! И тогда, 
и сейчас совершенно ясно, что ни в 947 году, 
ни, тем более, в 974 году Витебск княги-
ней Ольгой не мог быть основан (в 947 году 
Ольга еще не была христианкой, поэтому и 
основать христианские храмы в городе не 
могла!). И что какую бы версию основания 
Витебска не взяли, то 974 год ЗАВеДОМО 
является неПРАВИЛЬнЫМ.

Впрочем, 1000-летний юбилей Витебска 
в 1974 году был шумно и бурно отпраздно-
ван. После этого, казалось бы, «поиграли» 
с этой датой, да и пора честь знать: забыть 
ее, вернуться к правильной… Да нет! Так 
и остался 974 год за год условного основа-
ния города. С этим, честно говоря, можно 
было бы и смириться – еще не такие несу-
разности и даже глупости придумывали и 
придумывают до сих пор некоторые наши 
историки-современники! (Особенно, если 
партия прикажет…). Вот только если бы 
к этой дате не «привязывали» покойницу 
Ольгу. Ан, нет! Она, родимая, теперь вез-
де и повсюду: на ежегодных праздниках 
основания города появляется молодая и 
пригожая – ну, кровь с молоком! И мест-
ные художники ее не забывают – на карти-
ны свои помещают. А теперь еще на боль-
шее замахнулась ненасытная Ольга: уже и 
«в памятники метит»…

Выход из создавшегося положения вижу 
в следующем. надо дать поручение мест-
ным ученым-историкам, чтобы те сумели 
найти доказательства того, что на самом 
деле княгиня Ольги умерла не в 969 году, а, 
по крайней мере, на шесть-семь лет позже. 
И, следовательно, основать Витебск в 974 
году могла. А заодно еще и дату ее рожде-
ния «открыть» такую (она точно не уста-
новлена), чтобы ей, сердечной, в 974 году 
исполнялось аккурат 25. И не годом боль-
ше! В самом деле: не старушку же на празд-
ники вытаскивать! И не картины же ху-
дожников переписывать!

А есть и другой, более грандиозный и 
логичный выход: принимая во внима-
ние заключение рыбакова-алексеева, 
годом основания витебска считать не 
974 (заведомо неверный!), а 947-й. Это 
значит, что через каких-то 36 лет городу 
исполнится уже 1100 лет. Гораздо солид-
нее, и на второе место в стране (после По-
лоцка) «по возрасту» выходим. А то не 
знаю, как вы, а лично я по празднованию 
юбилеев уже давно соскучился...
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окно в минувшее
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святлана баранкоўская

нехта кахае жанчынаў, нехта збірае 
кнігі ці дыяманты, нехта шыкуе ў 
аксамітавых ды шаўковых строях, нех-
та жыве ўражаннямі ад прыгажосці і ба-
гацця роднай зямлі. Але для бальшыні 
людзей з таго часу, як з’явіліся гро-
шы, менавіта яны сталіся эквівалентам 
заможнасці і багацця. Манэты ВКЛ і 
Рэчы Паспалітай — дукаты, талеры, 
пенязі, шэлегі, грошы, арабскія, рымскія, 
галяндзкія і іншыя грашовыя знакі дагэ-
туль бярэдзяць сэрцы заўзятараў. А ша-
раговыя грамадзяне ўпотай мараць аб 
несусветгых залатых россыпах. 
бандыцкая  
казна
24 красавіка 1974 году на правым бе-

разе Дзвіны, каля вёскі Казьянкі на 
ўскрайку Полацка, адрылі вялікі ма-
нетны скарб IХ—ХI стагоддзяў, загар-
нуты ў бяросту. нічога культурнага по-
бач не знайшлі. Верагодна, гэта была 
казна тацяў, ці разбояў. Амаль восем 
тысяч рэдкіх манет папоўнілі музей-
ныя экспазіцыі рэспублікі. і гэта толькі 
невялічкая частка таго, што згубілі ганд-
ляры ды падарожнікі на знакамітым 
Усходнім гандлёвым шляху. Гэты скарб 
датуецца часам не пазнейшым за 944 год, 
то бок Х стагоддзе.

А з ХІ у нас з’явіліся высокапробныя 
арабскія куфічныя дырхемы. Гэтыя гро-
шы разразалі ці ламалі на палавінкі ці 
нават чвэрціны. Так атрымлівалі больш 
мелкія наміналы. 
Грыўні і дробязь
Першыя ўласна мясцовыя, зараз 

беларускія, рублі, як і месцы тагачасных 
манетных двароў не захаваліся, таму 
спробы сістэматызацыі даследаванняў 
маюць пэўную долю верагоднасці. Адно 
вядома дакладна: грашовыя адзінкі 
тут вызначаліся незвычайнай на по-
гляд сучасніка формай і вагой. Гэта 
была грыўня – вагавая, лікавая і грашо-
вая адзінка ХІ-ХІІ стагоддзяў. назва яе 
пайшла ад старажытнага ўпрыгожання, 
шыйнай грыўні. Грыўня срэбра была ва-
гой 204 грамы. Срэбны плацежны злітак 
у форме кілбаскі з насечкамі мог адпавя-
даць ў ХІ стагоддзі 20 нагатам ці 25 ку-
нам, ці 50 разанам. Здаецца, за стагоддзе 
адбылася пэўная дэвальвацыя, і грыўня 
стала адпавядаць 25 нагатам ці 50 ку-
нам. Польская грыўня вагой 210 грамаў 
каштавала ў ХIV – XVI стгоддзях ажно 
48 пражскіх грошаў. А калі з’явіліся 
уласна літоўскія грошы, як больш 
крэпкія, яны складалі 39,4 у грыўні. Да-
рэчы, шыйныя грыўні прыйшлі да нас 
з часоў другога тысячагоддзя ад Раства 
Хрыстова. Гэтыя ўпрыгожанні былі ад-
знакай улады і дэкараваліся насечкамі. 
некаторыя даследчыкі мяркуюць, быц-
цам гэтыя насечкі ды надрэзы і ёсць 
знакамітыя “чэрты і рэзы”, якімі ка-
рысталіся грамацеі на нашай зямлі да 
з’яўлення на белы свет Кірыла і Мяфо-
да. І яны не так проста наносіліся на гэ-
тыя прадметы. Можа дагэтуль старыя 
грыўні нясуць нам невядомую нерас-
шыфраваную інфармацыю аб тым, што 
людзі ў іх стаўленні да свету не змяня-
юцца з часамі. А калі грыўню рубілі 
на дробязь, то называлі атрыманыя 
наміналы рублямі.
Грош пражскі,  
грош польскі, 
грош літоўскі
Пры канцы XIII стагоддзя ў Чэхіі 

адкрылі нябачаныя даўней радовішчы 
срэбра. Да сярэдзіны XIV стагоддзя яго 

там штогод здабывалася не менш за 20 
тон, што складала болей за траціну зда-
бычы на ўсім кантыненце. А з ліпеня 1300 
году пачаўся выраб пражскіх грошаў. Хто 
думае, быццам гэта дробязь, глыбока па-
мыляецца. Бо “грош” – на лаціне “grossus” 
– перакладаецца дакладна, як “вялікі”. 
Гэта была самая буйная манета на свой 
час. А яшчэ і найпрыгажэйшая ў еўропе. 
І, ў адрозненне ад іншых манет, гэтую 
нельга было проста зламаць ці нават паг-
нуць. яе можна было толькі размяняць на 
драбнейшыя наміналы.

У Вялікім Княстве Літоўскім і 
Каралеўстве Польскім з пачатку XIV ста-
годдзя пачалі хадзіць грошы літоўскія, 
пенязяныя, якія разменьваліся на 
10 пенязяў, польскія, вузкія, што ў 
8 пенязяў, і з назовам асьмак. Гро-
шы маглі быць пляскатыя, ці бітыя, 
якімі ў свой час адкупілася ад вояў Пя-
тра І слабада Русь у Задзвінні, а сам го-
рад не адкупіўся і быў спалены. Грошы 
маглі быць гатовыя, як зараз называ-
юць наяўныя. І аддаваць іх трэба было 
“…гатовымі грашыма, а ні жадным та-
варам, а ні фантамі”. То бок бартэрам ці 
асігнацыямі разлік не прымаўся. Куль-
тура грашовага абарачэння заканадаўча 
была зацверджана і першым Стату-
там, і нават ранейшымі заканадаўчымі 
актамі. Грош быў так распаўсюджаны на 
вялічэзнай тэрыторыі Усходняй еўропы 
на працягу амаль тысячагоддзя, што на-
ват даў у нашай мове назоў уласна дзе-
нюжцы – грошы.

Трэба заўважыць, што і ў грашовым 
абарачэнні мы патрапілі на месца “на-

перадзе еўропы ўсёй”. Увесь свет за-
раз карыстаецца дзесяцічнай сістэмай 
у матэматыцы і ў грашовым абарачэнні. 
Шмат якія краіны перайшлі на та-
кую сістэму толькі ў ХІХ стагоддзі. А 
вялікая Брытанія ажыццявіла гэтую 
сусветную тэндэнцыю толькі ў 1971 
годзе, стойка трымаючыся традыцыяў. 
А вось ліцвінскі рубель складаўся з 
канца XIV стагоддзя са 100 пражскіх 
грошаў ці з тысячы пенязяў. Таму мож-
на давесці, як, дзякуючы шчасліваму 
збегу абставінаў, ці, можа, разумна-
му кіраванню фінансавай дзяржаўнай 
сістэмай, беларусы першымі сталі ка-
рыстацца найбольш распрацаванай 
і прагрэсіўнай у свеце дзесяцічнай 
сістэмай наміналаў.

Толькі з часам, выкрэсленым з ро-
зуму сучаснікаў, сталася разумен-
не таго, што ўсё, што захавала зям-
ля нашых продкаў, гэта нашая агуль-
ная спадчына. І баліць сэрца, гледзя-
чы на экскаватарна-будаўніча-архе-
алагічныя працы пры ўладкаванні 
русла Віцьбы. не згаджаецца мозг з 
вывезенымі ў невядомым накірунку 
цэлымі гістарычнымі пластамі зямлі 
з-пад муроў Успенскага сабору. Замірае 
душа, калі праходзіш па плытках на 
плошчы Тысячагоддзя. Бо ведаеш: на 
глыбіні каля дваццаці сантыметраў пе-
ракапаная і схаваная спадчына тых са-
мых тысячагоддзяў. І горка адчуваць, 
што яна, можа, назаўжды страчаная для 
нашых нашчадкаў.

Фота heritage.belcoins.com
jivebelarus.net

Чаму грошы  
так называюцца

Людзі нараджаюцца, каб пражыць сваё жыццё вольна, шчасліва і заможна.  
Нехта бачыць багацце ў ведах, бо веды за плячыма не насіць.  

Але, здараецца, разумны за капейкі зябне ў паўзямлянцы,  
а неразумны ды пры сувязях і грошах кіруе тысячамі жыццяў. 

некаторыя з падобных выстаў ужо завяршыліся, таму, перш за ўсё, некалькі 
слоў пра іх. Так зусім малы час у вялікай зале Цэнтра сучаснага мастацтва 
папрацаваў арт-праект украінскага мастака беларускага паходжання руслана 
калмыкова. Выстава выглядала вельмі амбіцыйнай, але пакінула аб сабе 
даволі супярэчлівыя ўражанні. Пры наяўнасці ў экспазіцыі асобных цікавых 
фотаздымкаў і ўдалых аб’ектаў, экспазіцыя ў цэлым здавалася перапоўненай 
інтэрпрэтацыямі, ці паўторамі ідэй і стылістыкі сусветна вядомых мастакоў 
(напрыклад Г. Юкера), а часам здзіўляла непераканаўчымі каларыстычнымі 
эксперыментамі. Тэкст ў анатацыі да выставы, прэтэндуючы на канцэпцыю, 
разам з тым, выглядаў стылістычна бездапаможным і ў асобных кавалках 
проста бесcэнсоўным. Каб не пакрыўдзіць дзевяцігадовага сына Р. Калмыкова 
нікіту, разважаць сур’ёзна пра яго працы, таксама прадстаўленыя ў экспазіцыі, 
не будзем, як і казаць нешта пра дадзены ім майстар-клас (!!!), арганізаваны яго 
бацькам сумесна з Дж. Полакам.

Прыгадаем і яшчэ адну выставу, якая працавала ў гэты ж час, зусім побач, у 
малой зале цэнтра. Гутарка ідзе пра арыгінальную экспазіцыю студэнткі-
дыпломніцы Віцебскага тэхналагічнага універітэта ірыны церашчук пад 
назвай “PARITET”. Сярод прадстаўленых на выставе графічных серый, 
якія мастачка выканала за апошнія два гады, асаблівую ўвагу прыцягвалі 
яе манументальныя па памерах кампазіцыі. як і большасць экспанаваных 
на выставе твораў, яны былі выкананы ў змешанай тэхніцы і вылучаліся 
відавочнай актуальнасцю пластычнага рашэння, асаблівай стылістыкай, 
вытанчанай каларыстычнай гармоніяй і добрым аўтарскім густам. 

Выстава, якая зараз разгорнутая ў выставачнай зале Цэнтра сучаснага 
мастацтва, прадстаўляе творчасць расійскіх мастакоў валерыя сахатава і 
вольгі рудаковай. Абодва сталыя жывапісцы, даўнія сябры Саюза мастакоў 
СССР. Валерый Сахатаў нарадзіўся ў 1947 годзе на Далёкім Усходзе, вучыўся 
на мастацка-графічным факультэце хабараўскага педінстытута, пазней там 
жа на кафедры жывапісу выкладаў малюнак. Але з 1976 года пачаў займацца 
выключна жывапісам. вольга рудакова – карэнная масквічка і, дарэчы, 
жонка в. сахатава. у 1969 годзе яна скончыла мастацкую школу, пазней, 
маскоўскі дзяржаўны мастацкі інстытут імя В. Сурыкава, дзе вучылася ў 
вядомых расійскіх жывапісцаў – А. Грыцая, Дз. Жылінскага, Т. Салахава. У 
творчай скарбонцы абодвух мастакоў персанальныя і групавыя выставы ў 
японіі, Германіі, Аўстраліі, новай Зеландыі, ЗША і, безумоўна, Расіі.

У цэлым выстава даволі цікавая і прэзентатыўная. я б сказаў болей: яна выглядае 
своеасаблівай экспазіцыяй узораў класікі жывапісу канца 1970 – 1980-х гадоў. 
Прыярытэт колеру, жывапісная раскаванасць і выразны каларызм уласцівы 
творам В. Сахатава. Мастак імкнеца да абсалютна вольнага выражэння сваіх 
пачуццяў і эмоцый, да жывапісу, ў якім колер з’яўляецца і формай, і зместам. Разам 
з тым адметныя рысы жывапісу В. Рудаковай – пачуццёвасць, асацыятыўнасць і 
знакавасць. Каларыстычныя прыхільнасці мастачкі іншыя, інтанацыйна магчыма 
больш сумныя, але стыхія колеру, непасрэднасць і жывапісная экспрэсія, таксама 
ўласцівы і яе творчасці. Адметнае і своеасаблівае ўспрыняцце свету В. Рудаковай 
прачытваецца праз філасафічны характар вобразаў яе кампазіцый, у якіх 
сустракаюцца выявы кветак, прадметаў побыту, птушак і г. д..

некалькі экспазіцый адкрылася ў апошні час і ў мастацкім музеі. Перш за 
усё гэта, канешне ж, юбілейная выстава уладзіміра вальнова “Знакі душы”, 
прымеркаваная да яго 70-годдзя. (рэпартаж аб ёй на апошняй старонцы газеты)

Экспазіцыя яшчэ адной выставы “5²” прадстаўляе творчасць маладых 
мастакоў і ўключае жывапіс, фатаграфіі, інсталяцыі. на думку аўтараў 
экспазіцыі, сярод якіх студэнты Віцебскага дзяржаўнага і тэхналагічнага 
універсітэтаў, пяць квадратных метраў – гэта ўмоўная плошча, на якой 
чалавек здольны стварыць свой уласны мікрасвет. Даволі канцэптуальна, 
з выкарыстаннем светлавых эфектаў, арганізавана прастора экспазіцыі, 
дамінантай і метафарай асабістай прасторы ў якой з’яўляецца металічны ложак. 
Ці не найлепшыя ў экспазіцыі – серыі фотаздымкаў “Вандраванне” і “Варона” 
паліны патанінай, жывапісныя партрэты сяргея сяргейчыка, тэматычныя 
кампазіцыя “Два лёсы” і “Вось я і прыйшла” алега мусіна.

Выстава народнага клуба самадзейных мастакоў “контур”, разгорнутая у Цэн-
тры народных рамёстваў і мастацтваў “Задзвіне”, крыху расчаравала. Гісторыя гэ-
тага аб’яднання, як вядома, славутая: ад звычайнай студыі выяўленчага мастацт-
ва, якой у далёкім мінулым, тым не менш кіравалі вядомыя мастакі, да “народна-
га аматарскага калектыву”, дыпламанта міжнародных конкурсаў і фестываляў, 
якім “Контур” з’яўляецца сёння. І тым не менш, сёлетняя экспазіцыя клуба больш 
чым сціплая, як па колькасці ўдзельнікаў, прадстаўленых на выставе твораў, 
так і па шматграннасці і арыгінальнасці вобразаў. Ці не найбольш цікавыя, 
прадстаўнічыя і выразныя па мерках самадзейнай творчасці, на наш погляд, тэ-
матычныя кампазіцыі і краявіды мікалая ліцвінава і антаніны маісеевай. У 
творах большасці іншых самадзейных мастакоў, на жаль, значна больш жадан-
ня зрабіць нешта падобнае на прафесійнае мастацтва і зусім не шмат шчырасці і 
адкрытасці аўтарскай пазіцыі, уласнага погляду на свет. 

Гід “вк”  
па мастацкіх  
падзеЯх  
віцебска

У той час калі большасць віцяблян, якія адэкватна 
аднесліся да беларускіх эканамічных рэаліяў,  

два папярэднія тыдні займаліся набегамі  
на прамысловыя і прадуктовыя крамы,  

каб хоць неяк захаваць свае невялікія зберажэнні, 
прадстаўнікі творчай інтэлігенцыі, мастакі  

нібы то зацятыя прадстаўнікі класа,  
якому няма што губляць,  

працягвалі арганізоўваць свае выставы  
і ладзіць мастацкія акцыі.

шыйныя грыўні

пражскі грош
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«Если уж манкунианцы, ведомые Руни, выгляде-
ли в игре с «Барсой» мальчиками для битья, то 
кто же ее остановит?» – задаются вопросом 
футбольные болельщики. на данный момент от-
вет очевиден – никто. 

Сюжет противостояния описывать нет нуж-
ды. если кратко, то на гол педро родригеса в 
первом тайме достойно ответил тот же уэйн 
руни, а после перерыва забивали только сине-
гранатовые: лионель месси и давид вилья. За 
две минуты до конца основного времени кар-
лес пуйоль, вышедший на замену и получив-
ший из рук хави капитанскую повязку, пере-
дал ее абидалю. Выглядело это очень благород-
но и символично. напомним, жизнь францу-
за еще недавно была в опасности из-за опухоли 
печени. Так что заветный «кубок с ушами» из 
рук мишеля платини получил и первым под-
нял трофей над головой именно Абидаль. 

Каталонцы и вправду показали фантастиче-
скую игру. некоторые испанские издания уже 
причислили всех игроков команды чуть ли не 

к лику святых. Вот что, к примеру, писала La 
Vanguardia: «Барселона» завоевала свой пер-
вый Кубок европейских чемпионов на лондонском 
«Уэмбли» и спустя много лет подтвердила, что 
является одной из лучших команд в истории. И 
дело не только в количестве титулов, а в том, с 
какой грацией каталонцы преодолевают все пре-
пятствия. «Барселона» – самая яркая команда 
Европы, которая говорит на футбольном поле 
языком, недоступным ее соперникам». 

насчет нового футбольного языка – согла-
симся. Соперники каталонцев не только не 
успевали думать и прочитывать игру, но, похо-
же, даже не узнавали футбольные фразы, кото-
рые выписывали на поле «Уэмбли» блистатель-
ные Месси, Давид Вилья, Хави, Педро Родригес 
и другие. Это была симфония против скромно-
го соло на балалайке в исполнении «Манчесте-
ра». «Барселона» владела мячом 63% времени 
и нанесла 12 ударов в створ, тогда как «Мю» – 
всего один, при отсутствии хоть каких опасных 
стандартов (в том числе и угловых).

Лионель Месси (он стал лучшим игроком мат-
ча), которого вовсю уже сравнивают с Марадо-
ной, сказал после матча: «Мы очень рады, что за-
воевали новый трофей. Мы были сильнее. Полу-
чить приз лучшего игрока матча – мелочь, а вот 
наша игра была действительно невероятна. Мы 
были хороши на всех участках поля». 

Месси с 12 голами, забитыми в Лиге, стал луч-
шим бомбардиром турнира, повторив рекорд 
результативности Лиги чемпионов, установлен-
ный руудом ван нистелроем.

Об уникальности Месси говорил на пресс-
конференции и наставник каталонцев гварди-
ола, выразив надежду, что «клуб будет доста-
точно благоразумен, чтобы и дальше строить 
команду вокруг Месси». 

Тренер «Мю» алекс Фергюсон, выразив вос-
хищение игрой соперника и назвав ее лучшей 
командой континента, разоткровенничался: 
«Еще никто не устраивал нам такой порки…».

григорий грак

отмессили «манчестер»
«Барселона» в четвертый раз подряд стала сильнейшей командой Европы.  
В финале Лиги чемпионов УЕФА, состоявшемся 28 мая на легендарном «Уэмбли», каталонцы  
не оставили никаких шансов футболистам «Манчестер Юнайтед».

троФей  
уехал  
в Гомель

Гомельчане в финале Кубка 
Беларуси по футболу, прошедшем 
в минувшее воскресенье, взяли верх 
над гродненским «Неманом» – 2:0.

Игра Кубка Беларуси впервые проходила на минском 
стадионе «Трактор». В вязкой и упорной борьбе все ре-
шила настойчивость бывшего БАТЭ-шника стасеви-
ча, который по-настоящему блистал в этой встрече. Он и 
спровоцировал защитников соперника на роковые ошиб-
ки. Сначала после его прострела на 87-й минуте неудач-
но подставил голову рыбак (автогол), а уже на последней 
минуте после штрафного в исполнении все того же Стасе-
вича мяч влетел в ворота после касания головы защитни-
ка коваленко (мяч записали на Стасевича).

Таким образом, гомельчане, которые еще в прошлом 
сезоне выступали во втором дивизионе, не только во 
второй раз взяли почетный трофей, но и завоевали ме-
сто в квалификации Лиги европы УеФА.

Лучшим бомбардиром 20-го по счету кубкового розы-
грыша стал гомельчанин дмитрий платонов, забивший 
по ходу турнира 7 мячей.

григорий грак

взЯли  
реванш!

«Витебск» в конце прошлой недели  
в захватывающем матче у себя  
дома наказал брестских 
динамовцев за прошлые обиды – 2:1.

Витебляне в семи последних матчах неизменно прои-
грывали брестчанам (в последнем – 0:3). И вот – состо-
ялся реванш. боровский шел ва-банк, выпустив трех 
номинальных нападающих. И не прогадал. его подопеч-
ные забили первый гол уже на 4-й минуте (кучук) – это 
был первый удар в створ ворот!

Брестчане пришли в себя и начали плести кружева 
атак только ко второй половине тайма. Витебляне ино-
гда огрызались, но в основном помышляли о защите, со-
хранив в первом тайме свои ворота сухими, во многом 
благодаря надежной игре нашего опытного вратаря ва-
сютина (гущенко остался на лавке запасных). 

начало второго тайма было силовым и достаточно 
жестким. Два горчичника в итоге заработали подопеч-
ные юрия пунтуса – цеван и панковец. Последний, 
кстати, уже на 62-й минуте имел реальный шанс срав-
нять счет, но слишком долго прицеливался в практиче-
ски пустые ворота. не забиваешь ты – забивают тебе. 
Классическое правило сработало, и через 6 минут ба-
ранок вновь заставил витебские трибуны неистово ли-
ковать. А еще через пять минут после углового брестчан 
рукой в своей штрафной сыграл гукайло. Васютина раз-
мочил цеван. 

напряжение в матче не угасало до самого финального 
свистка. Динамовцы, дабы вырвать в Витебске хотя бы 
очко, давили и прессовали хозяев по всему фронту. но 
парни Боровского выстояли. 

И награда за самоотверженность – восхождение на 7-е 
место после 12 туров чемпионата. Сергей Боровский на 
послематчевой пресс-конференции отметил по поводу 
игры и турнирного положения: «Матч получился очень 
сложный, и подготовка к нему была непростой. Но ребя-
та смогли преодолеть дискомфорт и отработать. Но 
пока нет стабильности – играем вспышками. Болтаем-
ся в опасной зоне. Главное – усидеть у пелетона «на ко-
лесе» и не отпускать соперника – тогда у нас появятся 
шансы оказаться выше».

новополоцкий же «нафтан» в минувшем туре в гостях 
переиграл «Гомель» (1:0) и продолжает закрепляться на 
второй строке турнирной таблицы. БАТЭ, также в го-
стях, легко выиграла у «немана» 3:0. 

В следующем туре 12 июня «Витебск» сыграет в Жоди-
но с «Торпедо-БеЛАЗ», а «нафтан» сразится у себя дома 
с лидером чемпионата борисовским БАТЭ. То-то будет 
сеча!

напомним, что 3 и 7 июня наша национальная сборная 
проведет два матча отборочного турнира на чемпионат 
европы – со сборными Франции и Люксембурга соот-
ветственно. Так что – болеем! 

А уже 11 июня стартовый матч евро-2011 проведет 
наша молодежка. В первом матче белорусы сыграют с 
исландцами.

станислав пашкевИч

Белорус константин сивцов – велогонщик 
американской команды «Хай Роуд» – занял 10-е 
место в общем зачете. Это первый наш соотече-
ственник, вошедший в десятку лучших на мно-
годневках Гранд-тура. Прежде лучшим достиже-
нием наших гонщиков в общем зачете было 16-е 
место все того же Сивцова в 2009 году. Тогда же 
он победил и на отдельном этапе супермногод-
невки, выиграв 8-й отрезок престижной гонки 
между Морбеньо и Бергамо протяженностью 
209 км. ныне отдельный этап Сивцову не поко-
рился, но в первой половине многодневки он на 
протяжении шести этапов занимал второе ме-
сто в общем зачете, затем выпал из десятки луч-
ших, но сумел вернуться и шел на 5-й позиции 
до тяжелейшего 20-го горного этапа.

Зато на отдельных этапах блеснул еще один 
белорус – василий кириенко, выступающий за 
испанскую команду «Мовистар». на одном из 
самых продолжительных отрезков многоднев-
ки по маршруту Вербания – Сестриере про-
должительностью 242 км с одной вершиной 
первой категории сложности (2178 м) и одним 
подъемом второй категории белорус занял пер-
вое место, опередив ближайшего преследовате-
ля – венесуэльца хосе рухано, на 4 мин.43 сек. 
на последних метрах дистанции Кириенко под-
нял руки вверх, указывая на небо, демонстри-
руя таким образом, что он посвятил свою побе-
ду погибшему товарищу по команде хосе тон-
до. Для 29-летнего Кириенко эта победа стала 
второй за историю его выступлений на «Джи-

ро д’Италия». В 2008 году он выиграл 19-й этап. 
Прекрасные результаты лидеров команды по-

зволили сборной Беларуси подняться с 23-го 
на 17-е место в мировом рейтинге Междуна-
родного союза велосипедистов. В активе сбор-
ной Беларуси после успешного выступления ее 
представителей на супермногодневке «Джиро 
д’Италия» стало 66 очков, и она поднялась на 6 
строк. Лидируют в мировой классификации Ис-
пания – 932 балла, Италия – 860, Бельгия – 750. 
Попадание в двадцатку сильнейших по итогам 

2011 года позволит Беларуси заявить на лондон-
скую Олимпиаду-2012 максимальное количе-
ство гонщиков – 5 человек.

В личном рейтинге Константин Сивцов зани-
мает 59-е место (38 очков), Василий Кириенко – 
69-е (26), Бронислав Самойлов 126-е (2). Во гла-
ве классификации – бельгиец Филипп Жильбер 
(356 баллов), новоиспеченный победитель «Джи-
ро д’Италия-2011» испанец Альберто Контадор 
(349) и итальянец Микеле Скарпони (348).

кастусь паланец

блеснули  
на «джиро д`италиЯ»

Трехнедельная супермногодневка «Джиро д’Италия» финишировала 29 мая в Милане.  
Для белорусских велогонщиков она во многом стала триумфальной.
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Итак, мы с вами выбрали наилучшее 
расположение главных элементов и те-
перь уточним нюансы «трёх китов» (на-
помню: холодильник – плита – мойка). 

Холодильник — главное хранилище 
продуктов, приготовленных блюд и за-
мороженных запасов. ещё недавно у нас 
в стране был просто богатейший выбор, 
различные производители и дизайн. Пока 
не знаю, какой ассортимент  будет предла-
гать наш рынок в нынешних условиях, но 
хочу заострить внимание на некоторых 
тонкостях и особенностях. Отдавая пред-
почтение необычному внешнему виду (хо-
лодильники с зеркалами, сенсорными пане-
лями управления, художественными ри-
сунками или с фантазийной расцветкой), 
всегда помните о сервисном обслужива-
нии и ремонте. Уточните у продавца-кон-
сультанта производителя данного товара 
и предлагаемые гарантийные обязатель-
ства. Потому как при поломке вы вдруг 
можете узнать, что запасных частей нет 
или они заказываются за рубежом, дол-
го ожидаются, дорого стоят и т. п. Поверь-
те, вам будет всё равно, как идеально холо-
дильник подходил по цвету к вашим што-
рам или светился на солнце перламутром. 
не забывайте также о том, что сервисное 
обслуживание и гарантия — это разные 
понятия: в первом случае — это льготный 
ремонт за ваши деньги, во втором — за 
счет производителя. По закону на любой 
товар гарантия должна составлять мини-
мум 2 года — помните об этом при выборе 
любого товара и особенно техники.

Определитесь с объемом необходимо-
го внутреннего пространства холодиль-
ной и морозильной камер. естественно, 
если вы замораживаете ягоды и грибы, 
мясо или рыбу, вам нужна большая мо-
розильная камера (как правило, пред-
лагаемый максимум — 4 секции в стан-
дартном холодильнике шириной 600 
мм). если этого недостаточно, придет-
ся купить отдельно морозильник и хо-
лодильник, наличие которых скрадыва-
ет полезное пространство, если разме-
стить их оба на кухне. Можно приобре-
сти двухдверный холодильник шириной 
800–900 мм, но практика показала, что 
объём увеличен снаружи, но не внутри. 
От габаритной высоты холодильника за-
висит объем холодильной камеры. Вы-
сота стандартных холодильников «пла-

вает» от 1560 до 2030 мм, на выбор этого 
объема влияет количество людей, про-
живающих в квартире.

Следующий важный вопрос: плита или 
духовой шкаф с варочной поверхностью? 
Тут всё просто: плита – сравнительно не-
дорого при наличии выбора по дизайну. 
есть выбор по ширине 500 мм или 600 мм 
(тем, кто варит варенье или делает закат-
ки ширины в 500 мм маловато). Более до-
рогой вариант — духовой шкаф с вароч-
ной поверхностью. Из плюсов: богатей-
ший выбор по дизайну, вплоть до эксклю-
зивных коллекций. При врезании вароч-
ной поверхности сохраняется цельность 
столешницы, что выглядит куда привле-
кательнее плиты. Также есть возможность 
расположения как классического (вароч-
ная поверхность над духовым шкафом), 
так и раздельного – в различные шкафчи-
ки, что делает возможным разместить ду-
ховой шкаф выше стандартного уровня, 
без необходимости нагибаться или присе-
дать при эксплуатации.

некоторые семьи вообще отказываются 
от духовки, установив лишь варочные по-
верхности, которые бывают как газовые, 
так и электрические (двух-, четырехкон-
форочные и более). Духовые шкафы, в ос-
новном, электрические, так как газовые – 
редкость, и цена их на порядок выше. Бы-
тует мнение, что электродуховка уступа-
ет газовой, но при нынешних технологиях, 
поверьте, это предубеждение.

Теперь о выборе мойки. В продаже име-
ются как накладные, так и врезные. на-
кладные мойки появились в обиходе уже 
давно; дешевизна и простота установки, 

конечно, подкупают многих. Габаритная 
ширина их 600–800 мм; такие мойки про-
сто одеваются на стенки шкафчика и по-
крывают большую площадь, но установка 
оной становится не актуальной, так как на 
смену пришла врезная. К тому же наклад-
ная мойка осложняет установку угловой 
кухонной мебели. Врезные мойки (как ва-
рочные поверхности) врезаются в сплош-
ную столешницу, что конечно выглядит 
современнее и дает возможность устано-
вить пластиковый плинтус на рабочей по-
верхности по всему периметру. Огромный 
выбор размеров (от 430х430 мм до 780х480 
мм) и форм (округлые и квадратные), с 
сушками и водостоками сбоку от углубле-
ния раковины. я советую, конечно, врез-
ную мойку с боковой сушкой для мокрой 
посуды и с микродизайном (мелкое риф-
ление, скрывающее царапины и приглу-
шающее звук капающей воды), с широким 
сливным отверстием (диаметр 90 мм), со 
встроенным ситечком и с клапаном, по-
зволяющим набрать воду. При установке 
такой мойки не забудьте об уплотнителе, 
защищающем урез столешницы от влаги 
(не лишним будет также урез обработать 
сантехническим силиконом), и креплени-
ях — все это должно входить в комплект 
при покупке. Установить кран и смеситель 
лучше до монтажа и закрепления мойки в 
столешнице.

Вы можете присматриваться ко всем 
этим товарам, изучать цены и ассорти-
мент уже на этапе проектирования, что-
бы не терять времени на выбор, когда 
придет пора все это приобретать.

Фото из архива автора

секреты профессионалов
юЛИя КОнОПЛеВА

евроремонт
в нашем доме

Готовите ли вы праздничный стол или решили поболтать  
с друзьями за чашечкой кофе, собрали семью за завтраком 
или ужином, присели почитать газету  между  
готовкой домашних изысков, — вы непременно хотите,  
чтобы интерьер вашей кухни радовал глаз.

кухоннаЯ ЭпопеЯ «трех китов»

уручЭнне  
вЯлеса  
пад Гукі Грому  
і блЯск маланкі

Сёлета заснавальнікам  
літаратурнай прэміі «Гліняны Вялес»  
удалося ўручыць сваю ўзнагароду  
толькі напрыканцы траўня, хоць імя лаўрэата  
было вядома ўжо напачатку сакавіка.  
Лепшай мастацкай кнігай за 2010 год эксперты 
прэміі назвалі зборнік выбранай паэзіі  
Уладзіміра Някляева «Кон». 

Але ў сакавіку ўручыць някляеву ўзнагароду не было як – паэт знаходзіўся 
пад хатнім арыштам і чакаў суду. яго вінавацілі ва ўдзеле ў масавых беспарад-
ках, якія нібыта адбыліся ў Мінску 19 снежня мінулага года, хоць сам паэт, які 
меў статус кандыдата ў прэзідэнты Рэспублікі Беларусь, быў збіты напярэдадні 
гэтых падзеяў і ўдзельнічаць у іх ніяк не мог. Суд аднак усё адно прызнаў ня-
кляева вінаватым і вынес прысуд у выглядзе двух гадоў пазбаўлення волі з 
адтэрміноўкай на два гады. Пасля чаго паэт выйшаў на волю, і стала магчымым 
наладзіць інаўгурацыйную імпрэзу. 

Уручэнне прэміі адбылося ў офісе Беларускага ПЭн-цэнтра. Зноўку, згодна 
нейкай містычнай традыцыі, адразу пасля таго як лаўрэат атрымаў узнагароду, 
пайшоў дождж. Уладзімір някляеў пажартаваў, што ён замовіў у Вялеса яшчэ і 
гром з маланкамі.

Сёлета Вялеса, які атрымлівае лаўрэат прэміі, выканаў вядомы скульптар ге-
надзь лойка. 

Хто ведае паэзію Уладзіміра някляева і хто сачыў за ягонымі выступамі пад-
час выбарчай кампаніі, то мог заўважыць, што паэт на сустрэчах з выбаршчыкамі 
практычна пераказваў змест сваіх вершаў, якія пісаў усё жыццё. Метафізічнае пе-
ракладалася на мову будзёнага і жыццёвага. Паэт, відавочна інтуітыўна, абсалют-
на не ўсведамляючы, у такі спосаб давёў праўдзівасць, шчырасць і вечнасць ім 
напісанага. Бо часам можна пачуць, як паэтаў дакараюць: маўляў, насачыняў неча-
га, навыказваў розных лозунгаў і маральных клішэ, а сам асабіста і блізка не жыве 
па сваіх уласных паэтычных запаведзях. Пісаў, што любіць уласную краіну больш 
за ўсё на свеце, а як прыйшла бяда ў родны край, дык сам – «пад лаўку». Пісаў, што 
чалавек павінен кіравацца шчырасцю, любоўю і праўдай, а сам праўду прыхаваў 
да лепшых часоў. І хто тады будзе шанаваць і любіць такога паэта?

Уладзімір някляеў не здрадзіў сваёй паэзіі. Ён не адмовіўся ні ад радочка сваіх 
вершаў. Са сваімі вершамі ён пайшоў да людзей. 

Кніга «Кон» сталася добрым падарункам тым, хто ведае і даўно любіць паэзію 
Уладзіміра някляева, бо ў адной кнізе сабрана ўсё лепшае што напісаў паэт, – ад 
першай кнігі да апошняй. А хто ня ведаў гэтых твораў і атрымаў кнігу – то цяпер 
меў магчымасць пазнаёміцца. 

Пры ўсёй экспрэсіўнасці і нават нервовасці паэзіі някляева, яна вельмі 
лірычная. нездарма многія вершы паэта ператварыліся ў песні. Варта хаця б зга-
даць альбом Зміцера Вайцюшкевіча «Танга з ружай», цалкам створаны на сло-
вы някляева. 

Падчас інаўгурацыйнай прамовы Уладзімір някляеў казаў, што палітыка 
і літаратура – досыць розныя заняткі, але ў Беларусі нярэдка гэтыя іпастасі 
прыходзіцца спалучаць. 

– Літаратура і паэзія – гэта рэчы фундаментальныя, – сказаў някляеў у сваёй 
прамове. – Мы бяз іх ніяк – куды нам у Еўропу без літаратуры і культуры. У свой 
час менавіта літаратура стварыла Беларусь. І ўжо потым гэты міт быў увасо-
блены ў рэальнасць. 

напрыканцы імпрэзы адбыўся абяцаны арганізатарамі сюрпрыз. 
Заснавальнікі літаратурнай прэміі “Гліняны Вялес” уганаравалі лаўрэата 
і адмысловай гістарычнай узнагародай – ордэнам “Крыж храбрых”, якім 
адзначаліся лепшыя змагары арміі легендарнага генерала Станіслава Булак-
Балаховіча, што змагалася за незалежнасць Беларускай народнай Рэспублікі. 
Гэтым падарункам някляеў быў па-сапраўднаму расчулены, паабяцаўшы не 
пакідаць ані літаратуру, ані палітыку.

алесь аркуш, фота аўтара
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Издатель – ООО «ИздательскИй дОм «зУБР»

Дзяучына нумара

погода

Больш дзесяці апошніх год віцебскі мастак 
Уладзімір Вальноў жыў літаральна на два гарады 
– і ў Віцебску, і ў нямецкім Нінбургу. Там у яго 
была добрая творчая майстэрня, там жа часцей 
праходзілі яго персанальныя выставы.  
Сёлетняя экспазіцыя ў мастацкім музеі  
ці не першая буйная прэзентацыя твораў мастака 
ў Віцебску за апошнія гады.

Выстава у. вальнова – выдатнае сведчанне таго, што мастак не можа 
(як казаў некалі класік!) жыць у грамадстве і быць вольным ад яго. Што 
сапраўдны творца не павінен быць абыякавы да ўласнай гісторыі і пад-
зей сучаснасці. 

Уладзімір Вальноў у сваіх творах, сярод якіх жывапіс, графіка, 
інсталяцыі, не адмаўляецца ад публіцыстычнасці, дакументальнага 
кантэксту. Многія кампазіцыі мастака напісаны яшчэ ў часы Перабу-
довы літаральна па гарачых слядах адкрытых ў той час фактаў і “белых 
плямаў” савецкай гісторыі. Сярод асноўных тэм – сталінскія рэпрэсіі, 
Гулаг, вынішчэнне вёскі, разбурэнне храмаў, барацьба з рэлігіяй і верай, 
вайна і трагедыя Халакосту… Пераважная большасць кампазіцый ма-
стака злучана з тымі ці іншымі фактамі яго ўласнага жыцця, думкамі і 
аўтарскімі разважаннямі пра дзень сённяшні. 

“Цяжкія часы перажывае зараз Беларусь, – адзначае Уладзімір 
Вальноў. – Грамадства расколата і пранізана баязлівасцю, ілжывасцю 
і карысцю. Страх пазбаўляе людзей розуму. Пакутліва цяжка здабы-
ваем хрысціянскую душу з яе запаветамі любові, дабрыні і дараванняў. 
І ў гэты цяжкі час нельга быць абыякавым да ўсяго, што адбываец-
ца, паколькі кожны з нас у адказе за Беларусь. Але верыцца ў будучыню 
Беларусі, у захаванне яе незалежнасці, адраджэнне яе роднай мовы, куль-
туры, стварэнне дэмакратычнага грамадства”.

міхась цыбульскі, кандыдат мастацтвазнаўства

знакі 
Часу, знакі 
душы…

Марына Пятрова. Фатограф Ўладзіслаў Цыбульскі

«Стол надежд в зоне молчания»

«С верой»


